
1

6+
22 Ekim 2021 sayı: 39 (862)

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru9. Sayfa

город/село

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ  ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, что вы, как и прежде, будете с нами.
Подписаться  на газету вы можете в любом отделении  АО «Казпочта».
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В своем выступле-
нии Президент на-
помнил о том, что 

историческая Декларация о 
создании СНГ была принята 
на встрече глав государств, 
которая по инициативе Пер-
вого Президента Казахстана 
Нурсултана Абишевича На-
зарбаева состоялась в Алма-
ты три десятилетия назад.

– Этот судьбоносный 
документ заложил прочную 
основу многогранного со-
трудничества новых незави-
симых государств. Сегодня 
с уверенностью можно ска-
зать, что Содружество сыг-
рало ключевую роль в пре-
дотвращении масштабной 
катастрофы на постсовет-
ском пространстве, способ-
ствовало сохранению взаи-
модействия между нашими 
народами. Что очень важно, 
СНГ превратилось в авто-
ритетную международную 
организацию, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства до-
бавил, что общими уси-
лиями на пространстве 
СНГ созданы действенные 
механизмы кооперации, 
сформирована солидная 
нормативно-правовая база, 
развивается активный по-
литический диалог, укре-
пляется взаимодействие в 
области безопасности, соз-
даются условия для расши-
рения торгово-экономических 
отношений.

Обращаясь к коллегам 
по Содружеству, Президент 
отметил, что сегодняшняя 
встреча подводит итоги и от-

крывает новую веху много-
гранного взаимодействия 
стран СНГ.

Вместе с тем он обратил 
внимание на нарастающие 
геополитические противо-
речия, турбулентность в 
мировой экономике, гумани-
тарные и экологические про-
блемы, а также колоссаль-
ный ущерб от пандемии. Для 
нивелирования этих вызовов 
и обеспечения дальнейшего 
роста Касым-Жомарт Токаев 
призвал объединить усилия 
и предложил ряд действен-
ных мер.

В качестве первостепен-
ной задачи Глава государ-
ства назвал активизацию 
и наращивание торгово-
экономического сотрудниче-
ства. В частности, Президент 
заявил о необходимости со-
вершенствования подходов 
к экономическому взаимо-
действию, уделив основное 
внимание расширению про-
мышленной кооперации 
стран СНГ. Для этого он 
предложил разработать но-
вую Программу развития 
промышленных комплексов 
как минимум до 2025 года 
и подписать Соглашение о 
торговле услугами.

Наряду с этим Президент 
считает актуальным форми-
рование общего аграрного 
рынка. По его словам, разра-
ботка Стратегии развития и 
взаимодействия продоволь-
ственных систем государств 
СНГ отвечала бы нашим об-
щим интересам.

В своей речи Касым-
Жомарт Токаев также 

остановился на важности 
преодоления негативных по-
следствий пандемии.

– В тяжелейший период 
государства СНГ проявили 
единство и солидарность, 
оказывая друг другу необ-
ходимую поддержку и по-
мощь. Крайне важную роль 
здесь сыграла Россия. Наши 
страны наработали хороший 

опыт борьбы с СOVID-19, в 
том числе в области разра-
ботки вакцин. Сегодня оче-
видно, что только массовая 
иммунизация населения поз-
волит переломить ситуацию 
и обеспечить безопасность 
наших граждан, – полагает 
Глава государства.

Кроме того, Президент 
рассказал о высокой эффек-
тивности казахстанской вак-
цины QazVac, разработке но-
вого препарата QazcoVac-P, 
который успешно проходит 
клинические испытания, и 
добавил, что еще три вакци-
ны находятся на стадии до-
клинического тестирования.

В этом контексте Касым-
Жомарт Токаев заявил о го-
товности к тесному сотруд-
ничеству, обмену опытом и 
возможным поставкам казах-

станских вакцин, предложив 
ускорить взаимное призна-
ние паспортов вакцинации 
на пространстве СНГ.

Другой важной задачей 
Глава государства назвал 
совершенствование ме-
ханизмов сотрудничества 
СНГ в сфере безопасности 
с акцентом на совместное 
противостояние возросшим 
вызовам терроризма, религи-
озного экстремизма, торговли 
наркотиками. Как он считает, 
эти угрозы приобрели перво-
степенное значение в свете 
складывающейся ситуации в 
Афганистане.

– Казахстан разделяет 
позицию ООН: тяжелое гума-
нитарное положение в этой 
стране должно находиться в 
фокусе внимания международ-
ного сообщества. Какими бы 
ни были наши политические 
взгляды или личные убежде-
ния, мы не должны оставлять 
Афганистан наедине с беспре-
цедентными трудностями, – 
убежден Президент.

В целях систематизации 
усилий международного со-

общества Касым-Жомарт 
Токаев предложил учредить 
логистический хаб по оказа-
нию гуманитарной помощи 
Афганистану.

– Очевидно, что после 
преодоления острой фазы 
кризиса Афганистану потре-
буется дальнейшая систем-
ная поддержка со стороны 
институтов ООН. Этой важ-
ной задаче отвечает про-
двигаемая нами инициатива 
о создании Регионального 
центра ООН в Алматы. На-
деемся на содействие стран 
Содружества в реализации 
этих планов, – сказал Глава 
государства.

Президент также призвал 
к сотрудничеству в продви-
жении и решении вопросов 
экологии и охраны окружаю-
щей среды. Он указал на не-

обходимость принятия кон-
кретных шагов по решению 
проблем в использовании 
водных ресурсов трансгра-
ничных рек на пространстве 
СНГ. Кроме того, он отметил 
актуальность вопроса пере-
хода к низкоуглеродной эко-
номике.

Отдельный блок в вы-
ступлении был посвящен 
культурно-гуманитарному 
измерению, которое тради-
ционно играет важную роль 
в сохранении исторических 
связей и сближении народов 
Содружества.

Касым-Жомарт Токаев 
напомнил о том, что 2022 год 
объявлен Годом народно-
го творчества и культурного 
наследия СНГ, в рамках ко-
торого запланировано про-
ведение около 100 меропри-
ятий. Кроме того, Президент 
Казахстана поздравил народ 
Молдовы с избранием города 
Комрат культурной столицей 
Содружества в 2023 году.

В 2022 году наша страна 
примет председательство в 
СНГ. В этой связи Глава госу-

дарства подтвердил твердый 
настрой на активную совмест-
ную работу для достижения 
общей цели, направленной на 
дальнейшую региональную 
консолидацию и прогресс в 
сотрудничестве на простран-
стве Содружества.

– Хочу подчеркнуть, что 
высказанные мною предло-
жения и другие приоритет-
ные задачи будут включены 
в Концепцию председатель-
ства Казахстана в СНГ на 
предстоящий период, – за-
ключил Президент.

По итогам заседания было 
подписано Заявление глав 
государств – участников Со-
дружества Независимых Го-
сударств в связи с 30-летием 
СНГ и ряд документов, на-
правленных на дальнейшее 
развитие Организации.

Президент Касым-Жомарт Токаев принял участие 
в заседании Совета глав государств СНГ

Глава государства принял участие в засе-
дании Совета глав государств СНГ, которое в 
формате видеоконференцсвязи состоялось 
под председательством Президента Беларуси. 
В мероприятии также приняли участие лиде-
ры Азербайджана, Армении, Кыргызстана, 
России, Таджикистана, Туркменистана и Узбе-
кистана, Премьер-министр Молдовы и предсе-
датель Исполнительного комитета – исполни-
тельный секретарь СНГ Сергей Лебедев.
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Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Er-
doğan, resmî ziyareti nedeniyle bulun-
duğu Angola’da Dış Ekonomik İlişkiler 
Kurulunca düzenlenen Türkiye-Angola 
İş Forumu’na katılarak bir konuşma 
yaptı.

Angola Cumhurbaşkanı Joao Ma-
nuel Gonçalves Lourenço ile verimli 
istişareler gerçekleştirdiklerini ifade 
eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, görüş-
melerde iki ülke arasındaki ekonomik 
ve ticari ilişkileri etrafl ıca ele aldıklarını 
söyledi.

Türkiye ve Angola’nın birbirlerini 
tamamlayıcı özelliklere sahip oldukları-
nı teyit ederek, birçok alanda iş birliği 
imkânları bulunduğunu tespit ettikleri-
ni söyleyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Angola Cumhurbaşkanı Lourenço ile 
aldıkları kararların ülkeler arasındaki 
dostluğu daha ileri taşıyacağına inandı-
ğını belirtti.

“İKİ ÜLKE İŞ DÜNYASININ 
BİRBİRİNİ TANIMASI BÜYÜK 

ÖNEM ARZ EDİYOR”

Türkiye-Angola ilişkilerinin hak et-
tiği seviyeye ulaşmasında devlet adam-
larının sergilediği iradenin çok önemli 
olduğunu vurgulayan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, sözlerini şöyle sürdürdü: “Si-
yasetçinin görevi ticaretten savunmaya, 
turizmden kültüre ve tarıma kadar her 
alanda ilişkilerin önündeki engelleri tü-
müyle kaldırmak, karşılıklı iş birliğinin 
üzerinde yükseleceği hukuki ve ahdi 
zeminini tesis etmektir. Ancak iki ülke-
nin gerçek potansiyelini bilhassa ticaret 
ve yatırımlarla hayata geçirecek olan iş 
dünyamızın siz kıymetli mensuplarıdır. 
Bunun için öncelikle iki ülke iş dünya-
sının birbirini tanıması büyük önem 
arz ediyor. Afrika kıtasına gerçekleş-
tirdiğimiz tüm ziyaretlerde olduğu gibi 
bugün de bize aralarında en yetkin fir-
malarımızın temsilcilerinin de olduğu 
kalabalık bir iş adamı heyeti katılıyor. 
Amacımız firmalarımızı Angola’da iş 
yapmaya, yatırım ve ticaret yapmaya 
teşvik etmektir. Aynı ölçüde önem ver-
diğimiz diğer bir husus ise Angolalı iş 
adamlarının Türkiye’yi tanıması, ülke-
mizdeki yatırım fırsatlarını görmesidir. 
İş adamlarımızın birbirlerini daha iyi 
tanımaları, ülkelerimizi ve hatta böl-
gemizi aşan ölçekte iş birliklerinin ku-
rulmasına imkân sağlayacaktır. Vize 
meselesinde atacağımız yeni adımlarla 
bunun için gerekli zemini oluşturaca-
ğız.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, G-20 üye-
si Türkiye ile Güney Afrika bölgesinin 
yükselen yıldızı Angola’nın ilişkilerini 
geliştirmede bu kadar geç kalmasının 
her iki ülke için de kayıp olduğunu dile 
getirdi.

Bu eksiği en kısa zamanda tela-
fi etmeleri gerektiğinin altını çizen 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Sayın 
Cumhurbaşkanı’nın ülkemizi ziyaretiy-
le bu yönde zaten tarihi bir adım attık. 
Hâlihazırda 250 milyon dolar düzeyin-
de seyreden ikili ticaretimizi kısa vadede 
500 milyon dolara çıkarma kararı aldık. 
Bugün imzaladığımız anlaşmalarla iş 
birliğimizin ahdi zeminini pekiştirdik. 

İkinci tur müzakereleri tamamlanan 
çift e vergilendirmenin önlenmesi an-
laşmasının da bir an önce imzalanaca-
ğına inanıyorum.” diye konuştu.

“2005 YILINDA BAŞLATTIĞI-
MIZ AFRİKA AÇILIMI, KITA İLE 

OLAN KADİM DOSTLUĞUMUZUN 
PERÇİNLENMESİNİ SAĞLADI”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye 
olarak Afrika kıtası ile yakın iş birliği-
ne büyük önem ve anlam atfettiklerini, 
kazan kazan ve eşit ortaklık temelinde 
karşılıklı saygıyı elden bırakmadan iliş-
kileri ilerletmeyi arzu ettiklerini vurgu-
ladı.

Bu anlayışla göreve geldikleri andan 
itibaren Afrika kıtasıyla hiçbir ayrım 
yapmadan iş birliğini güçlendirmenin 
mücadelesini verdiklerini anımsatan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları kay-

detti: “Diplomatik misyonlarının sayı-
larının artırılmasından, askerî iş birliği 
anlaşmalarına, öğrenci burslarından 
turizm ve kalkınma yardımlarına kadar 
oldukça geniş bir yelpazede iş birliğimi-
zi derinleştirmeye çalıştık. 2005 yılında 
başlattığımız Afrika açılımı, kıta ile olan 
kadim dostluğumuzun perçinlenmesi-
ni sağladı. İlki 2008 yılında İstanbul’da 
ikincisi 2014 yılında Malabo’da olmak 
üzere iki kez Türkiye-Afrika Ortaklık 
Zirveleri düzenledik. Türkiye Afrika 
Ortaklık Zirvesi’nin üçüncüsünü aralık 
ayında gerçekleştireceğiz. Göreve geldi-
ğimizde kıtada 12 olan büyükelçilik sayı-
mızı 43’e çıkardık. Dünyadaki en büyük 
diplomatik temsilciliğimizi bir Afrika 
ülkesinde açtık. Önümüzdeki dönemde 
büyükelçiliklerimizin sayısını 49’a çı-
karmayı hedefl iyoruz. Afrikalı kardeş-
lerimizin de ülkemizin bu çabalarına 
gönülden destek vermelerinden mem-
nuniyet duyuyoruz. Ankara’daki Afrika 
büyükelçiliklerinin sayısı 2008 yılında 10 
iken 2021’de 37’ye yükseldi. Beşeri mü-
nasebetlerimizin de gün geçtikçe güçlen-
diğini görüyoruz. Her yıl giderek artan 
sayıda Afrikalı misafirimiz yaz tatillerini 
Türkiye’de geçirmeye başladılar.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Türkiye’nin güçlü sağlık altyapısından 
istifade eden Afrikalı misafirlerin ora-

nında da ciddi artışlar yaşandığına dik-
kati çekti.

“2021’İ YÜZDE 9’LUK BİR BÜ-
YÜMEYLE TAMAMLAMAYI ÖN-

GÖRÜYORUZ”

Kamu özel ortaklığıyla hayata ge-
çirdikleri şehir hastanelerinin kendi 
vatandaşlarının yanı sıra yurt dışından 
misafirlere de hizmet verdiğini anlatan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle devam 
etti: “Koronavirüs salgınıyla kaliteli ve 
erişilebilir sağlık hizmetinin ne kadar 
önemli olduğunu hep birlikte gördük. 
Salgın döneminde 1008’er yataklı 2 acil 
durum hastanesiyle, 2682 yataklı Başak-
şehir Çam ve Sakura Şehir Hastanesi gibi 
16 hastaneyi ve 11 yeni hizmet binasını 
hizmete alarak sağlık altyapımızı güç-
lendirdik. Angolalı dostlarımızın da ül-
kemizin sunduğu kaliteli sağlık hizmet-
lerinden istifade edeceğine inanıyorum. 
Bugün ikili görüşmede Sayın Başkan’a 
Angola’da kaliteli, nitelikli hastaneler 
yapabiliriz, üniversite aynı şekilde yapa-
biliriz ve bütün bunlarla beraber süratle 
iş adamlarımız bunları yapmaya mukte-

dirdir dedim. Bütün bunların yanında 
salgının zirvesi diyebileceğimiz 2020’de 
birçok G-20 ülkesi havlu atarken, biz 
yüzde 1,8 ile en çok büyüyen ikinci ülke 
olduk. Bunun tesadüfi bir büyüme ol-
madığını 2021 yılının ilk çeyreğinde 
yüzde 7,2, ikinci çeyreğinde ise yüzde 
21,7 büyüme oranlarıyla teyit ettik. İn-
şallah 2021’i yüzde 9’luk bir büyümeyle 
tamamlamayı öngörüyoruz.”

“TÜRKİYE’NİN DOSTLUK 
ELİNİ AFRİKA’YA UZATMAYA 

DEVAM EDİYORUZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Türkiye’nin insansız hava araçları tek-
nolojilerinde dünyanın en başarılı 3 
ülkesi arasında bulunduğunu belirte-
rek, şu bilgileri verdi: “Akıncı’nın ka-
tılımıyla bir üst lige çıkardığımız İHA 
filomuzu muharip insansız uçak siste-
mimizin de devreye girmesiyle inşallah 
dünyanın bir numarası haline getire-
ceğiz. Dünyada kendi savaş gemisini 
tasarlayan, inşa eden ve idamesini ya-
pabilen 10 ülke içerisinde yer alıyoruz. 
Kara ve deniz araçlarında kendimizle 
beraber dost ve müttefik ülkelerin de 
ihtiyaçlarını karşılıyoruz. Şu an dünya-
nın ilk 100 savunma şirketi listesinde 7 
firmamız bulunuyor. Önümüzdeki yıl 

yeni tip denizaltılarımızın ilkini hizme-
te almayı planlıyoruz. Otomotiv sektö-
ründe kendi tasarımımız olan elektrikli 
aracımızı 2022 yılının sonunda banttan 
indirmeyi hedefl iyoruz.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türk İş-
birliği ve Koordinasyon Ajansı (TİKA), 
Afet ve Acil Durum Başkanlığı (AFAD), 
Yurtdışı Türkler ve Akraba Topluluklar 
Başkanlığı (YTB), Türk Kızılay, Türkiye 
Diyanet Vakfı, Yunus Emre Enstitüleri, 
Türkiye Maarif Vakfı ve sivil toplum 
kuruluşları ile Türkiye’nin dostluk eli-
ni Afrika’ya uzatmaya devam ettiklerini 
vurguladı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları 
paylaştı: “Türkiye burslarıyla 50’yi aşkın 
Afrika ülkesinden 5 bin öğrenci lisans, 
yüksek lisans ve doktora seviyesinde 
eğitim alıyor. Millî bayrak taşıyıcımız 
Türk Hava Yolları kıtada 41 ülkede 61 
noktaya sefer düzenliyor. Türk Hava 
Yolları haft ada 2 frekans olarak planla-
nan İstanbul-Luanda seferlerinden ilki-
ni 13 Ekim’de gerçekleştirdi. Bankacılık 
sektöründe iş birliğinin geliştirilmesi 
ve ticari akımların dolaysız gerçekleş-
tirilmesi de yeni yatırımların önünü 

açacaktır. Altyapı ve üstyapı tesislerinin 
inşa edilmesinde, işletilmesinde, tekstil, 
gıda ve tarım sektörlerinde iş birliği fır-
satları görüyoruz.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, müteah-
hitlik alanında da büyük bir potansiyel 
bulunduğunu, bugüne kadar Türk mü-
teahhitlik firmalarının Angola’da 809 
milyon dolar değerinde 5 projeyi ger-
çekleştirdiğini söyledi.

Enerji ve madencilik sektörlerinin 
de ciddi imkânlar sunduğuna dikka-
ti çeken Cumhurbaşkanı Erdoğan, şu 
ifadeleri kullandı: “Geçen sene kendi 
sismik arama ve derin sondaj gemileri-
mizle yaptığımız çalışmalar neticesinde 
Karadeniz’de 540 milyar metreküplük 
doğal gaz keşfi gerçekleştirdik. Türkiye 
olarak sadece arama ve keşif çalışmala-
rında değil, doğal gazın yaygın kullanımı 
ve hanelere ulaştırılmasında da başarı 
hikâyesi yazdık. 81 vilayetimizin tama-
mını 55 milyon vatandaşımızı doğal ga-
zın konforuyla tanıştırdık. Kendine özgü 
başarıyla yürüttüğümüz kalkınma mode-
lini ve bu alandaki tecrübelerimizi sizlerle 
paylaşmaya hazırız. Angola hükûmetinin 
ve iş dünyasının da kazan kazan anlayışıy-
la hareket eden Türk yatırımcılarına her 
türlü kolaylığı sağlayacağına inanıyorum. 
Yöneticiler olarak daima sizlerin yanında 
olacağımızı bilmenizi istiyorum.”

“Afrika kıtasıyla yakın iş birliğimize büyük önem ve anlam atfediyoruz”
Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye-Angola İş Forumu’nda 

yaptığı konuşmada, “Türkiye olarak Afrika kıtasıyla yakın iş bir-
liğimize büyük önem ve anlam atfediyoruz. Kazan-kazan ve eşit 
ortaklık temelinde, karşılıklı saygıyı elden bırakmadan ilişkileri-
mizi ilerletmeyi arzu ediyoruz” dedi.

4

22 октября 2021 №  39

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi4 Официально/Resmi

– Президент в Посла-
нии народу Казахстана от                                                                  
1 сентября 2020 года отметил 
необходимость перехода на 
формат лаконичных нацио-
нальных проектов, понятных 
всем гражданам. В качестве 
целеполагания следует опре-
делить главенство результа-
та над процессом, – говорит 
Ермек Токтаров, ведущий 
научный сотрудник отдела 
социально-политических ис-
следований Казахстанского 
института стратегических ис-
следований (КИСИ) при Пре-
зиденте РК.

По его словам, переход 
от формата государствен-
ных программ к националь-
ным проектам означает из-
менение подхода к решению 
актуальных вопросов. Рань-
ше государственные органы 
ориентировались на продол-
жительные интервенции. И 
зачастую госпрограммы со-
держали меры администра-
тивного характера, что уже 
входит в функциональные 
обязанности государствен-
ных органов. Кроме этого, 
госпрограммы носили ци-
кличный характер, то есть 
возоб новлялись по истече-
нии срока.

Принципиальное отли-
чие национальных проектов 
заключается в том, что они 
представляют собой изна-
чально краткосрочные и еди-
новременные интервенции. 
Их нельзя будет продлить 
или возобновить без оценки 
полученного результата.

Все 10 нацпроектов на-
целены на получение обще-
ственных благ, которые ка-
саются каждого гражданина: 
образование, здоровье, эко-
логия, госуслуги, безопас-
ность, качество жизни и 
многое другое. Нацпроекты 
– это прямой ответ государ-
ства на текущие системные 
запросы со стороны обще-
ства. 

С принятием нацпроек-
тов обозначился переход 
системы государственного 
планирования на проектную 
основу. И для реализации 
данного перехода были соз-
даны Национальный проект-
ный офис и Цифровой офис.

– Институт националь-
ных проек тов имеет ряд по-
ложительных сторон, – гово-
рит Куаныш Жаиков, партнер 
Центра исследований и кон-
салтинга (CRC).

По его словам, государ-
ство на этот раз выступает с 
последовательных позиций. 
Немного раньше было так, 
что система государственно-
го планирования постоянно 
разменивалась на новые и 
не связанные между собой 
документы. К тому же в них 
преследовались цели, не до 
конца понятные рядовому 
граж данину. Теперь же Агент-
ство по стратегическому пла-

нированию инициировало, 
а Президент 26 января под-
писал Указ по 10 общенацио-
нальным приоритетам до 
2025 года. Речь идет не об 
абстрактных целях, а о впол-
не понятных для граждан 
темах – здравоохранении, 
образовании, безопасности, 
сильной экономике, террито-
риальном развитии.

Тем самым государствен-
ному аппарату послан сиг-
нал – излишние дискуссии 
прекращаются, необходимо 
сфокусироваться на этом и 
не выходить за пределы 10 
приоритетов.

– Теперь утверждены 10 
национальных проектов в 
реализацию 10 приоритетов. 
Государственная политика 
становится более предсказу-
емой и понятной, самое глав-
ное, человекоцентричной, 

– говорит Куаныш Жаиков. 
– Ранее существовали го-
сударственные программы. 
Это массивные документы, 
которые быстро преврати-
лись в бюрократический ин-
струмент – малополезный 
сбор статистических данных, 
«дань моде» по международ-
ным трендам, несвязанные 
решения, оформленные в 
виде благопожеланий. Каж-
дый абзац можно было со-
кратить до нескольких слов 
без потери смысла.

Как отмечает эксперт, го-
сударственный аппарат всег-
да понимал, что реальная 
политика кроется не в самих 
программах, а планах меро-
приятий к ним. Там указыва-
ются конкретные действия, 
ответственные исполнители, 
сроки и, самое главное, бюд-
жеты. Зачастую планы меро-
приятий имели слабую связь 
с самой государственной 
программой. Но если послед-
няя широко освещалась, то 
план разрабатывался в тиши 
министерских кабинетов. Те-
перь, по сути, мы имеем сра-
зу планы мероприятий. Ана-

литическая часть никуда не 
делась – при министерствах 
и агентствах существуют це-
лые институты, которые го-
дами проводят эту работу. 
Теперь граждане могут сразу 
лицезреть по пунктам, что 
конкретно будет сделано го-
сударством до 2025 года.

– Большинство людей 
хорошо воспримет нацио-
нальные проекты в силу их 
простоты, – говорит Куа-
ныш Жаиков. – Это значит 
– будет больше вопросов к 
государственным органам, а 
значит – более качествен-
ное исполнение. Ранее при 
вопросе «кто читал государ-
ственную программу» даже 
среди чиновников поднима-
лись 2–3 руки, не говоря 
уже о гражданах.

По его словам, раньше 
каждая государственная про-
грамма имела свои сроки, 
одновременно рассматрива-
лись несколько. С одной сто-
роны, это позволяло более 
качественно их обсудить. 
Но, с другой стороны, теря-

лась общая картина госу-
дарственного планирования. 
Принятое ранее немного 
забывалось. Наиболее кри-
тичное – не учитывались 
бюджетные ограничения, 
действовал принцип «кто 
успел, тот и съел».

Теперь Правительство 
поддержало идею Агент-
ства по стратегическому 
планированию и провело 
несколько раундов рассмо-
трения всех национальных 
проектов одновременно. 
Это позволило, например, 
сопоставить какие-то от-
дельные бизнес-проекты с 
необходимос тью постройки 
школ, больниц и дорог. Или 
внутри экономики – агро-
промышленный комплекс 
с обрабатывающей про-
мышленностью, торговлей, 
транспортом.

Такой подход позволяет 
выст роить более комплекс-
ную картину – что на са-
мом деле нужно стране, а 
от чего можно временно от-
казаться. А ведь еще есть 
макроэкономическая часть 
– сколько налогов можно 

собрать, взять средств из 
Национального фонда, что-
бы профинансировать про-
екты.

В совокупности появи-
лись более сбалансирован-
ные документы. Большие 
бюджеты выделены именно 
на то, что почувствует каж-
дый гражданин – доступ к 
питьевой воде, канализация, 
отопление, дороги, школы 
и больницы. Социальный 
блок сильнее всего выиграл 
от такого формата, хотя тра-
диционно уступал экономи-
ческому в готовности.

– Ситуация стала гораз-
до лучше, все видно и по-
нятно. Элементарно, ранее 
вы не могли найти перечень 
всех государственных про-
грамм на одной странице в 
Интернете. А национальные 
проекты – есть, доступные и 
структурированные. Это пой-
дет на пользу гражданам и 
государственному аппарату.

– Принятие нацио-
нальных проектов – итог 
большой работы по модер-

низации системы государ-
ственного планирования и 
управления, которое было 
запущено в соответствии с 
прошлогодним Посланием 
Главы государства Касым-
Жомарта Токаева, – го-
ворит Арман Токтушаков, 
эксперт Института миро-
вой экономики и политики 
(ИМЭП) при фонде Нурсул-
тана Назарбаева. – Нацио-
нальные проекты стали но-
вым ключевым элементом 
государственного планиро-
вания.

По его словам, приоритет 
нацио нальных проектов – 
улучшение качества жизни 
и благосос тояния населе-
ния, повышение конкурен-
тоспособности экономики. 
К примеру, удовлетворен-
ность населения качеством 
медицинских услуг должна 
вырасти до 80%. Реализа-
ция национального проекта 
в сфере образования пред-
полагает строительство к 
2025 году тысячи школ.

У каждого нацпроекта 
есть фундаментальная осно-
ва. Во-первых, это Стратегия 

«Казах стан-2050» – ключе-
вой документ, определяю-
щий долгосрочное видение. 
Во-вторых, это обновленная 
Система государственного 
планирования. В-третьих, 
это пятилетнее планирова-
ние, предусматривавшее 
принятие Общенациональ-
ных приоритетов и Нацио-
нального плана развития до 
2025 года.

Во все нацпроекты при 
разработке были интегриро-
ваны задачи и показатели 
эффективности из предвы-
борной платформы партии 
«Nur Otan». Соответственно, 
партия как движущая поли-
тическая сила страны будет 
контролировать Правитель-
ство в части выполнения 
взятых обязательств.

Правительство, принимая 
нацпроекты, берет на себя 
публичную ответственность. 
Это важнейшая веха для со-
временного этапа развития 
государственного управле-
ния в Казахстане.

Нацпроекты позволяют, с 
одной стороны, Правитель-
ству четко понимать пере-
чень стоящих перед ним за-
дач и сроки их выполнения, с 
другой стороны, гражданско-
му обществу оценивать ка-
чество работы центральных 
и местных государственных 
органов.

Агентство по страте-
гическому планированию 
и реформам РК провело 
большую методическую ра-
боту, итогом которой стало 
принятие лаконичных еди-
нообразных национальных 
проектов с четкими пока-
зателями эффективности, 
работающих на достижение 
общих средне- и долгосроч-
ных целей. Если говорить о 
международном опыте, то 
в первую очередь следует 
назвать Россию, в которой 
реализуются 12 националь-
ных проектов. Они так же, 
как и казахстанские, предус-
матривают экономичес кий 
рост, улучшение качества 
человеческого капитала и 
соз дание комфортной среды 
для жизни. Подобные нацио-
нальные проекты реализу-
ются также в Великобрита-
нии и Японии, затрагивают 
вопросы в сфере жилья, ка-
чественного образования и 
здравоохранения.

Необходимо отметить, что 
за успешную реализацию на-
ших национальных проектов 
будут отвечать министер-
ства. К примеру, за устой-
чивый экономический рост, 
развитие предприниматель-
ства и регионов будет от-
ветственным Министерство 
национальной экономики. 
Намечено взаимодействие 
местных и центральных ор-
ганов власти. Так планы раз-
вития регионов, которые 
осуществляются акимата-
ми, будут корректироваться 
в соответствии с целями и 
задачами национальных 
проектов.

Игорь ПРОХОРОВ

Эксперты высказались о 10 новых нацпроектах, 
которые недавно утвердил Токаев

Эксперты прокомментировали преимуще-
ства реализации национальных проектов, 
утвержденных недавно Президентом Касым-
Жомартом Токаевым.   
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«Вакцинация біз үшін стра-
тегиялық мәселе болып табы-
лады, оған қаланың тұрақты да-
муы тәуелді. Жаппай вакцинация 
басталғанға дейін осы жылдың ақпан 
айында барлық инфрақұрылым, 
соның ішінде суық тізбек және вак-
цинация пункттері дайындалды», - 
деді Е. Бабақұмаров.

Алматы әкімі орынбасарының 
пікірінше, қазір вакцинация үшін ең 
қолайлы сәт, қала тұрғындарының 
көпшілігі демалыстан оралды, мек-
теп сыныптары мен жоғары оқу 
орындарының аудиториялары тол-
тырылды. Қала толыққанды жұмыс 
режиміне оралды. Тек вакцинация 
бұл жағдайды сақтап, аурудың жаңа 
өсуіне жол бермейді.

Ержан Бабақұмаров Алматыда 
вакцинация жүргізу үшін медициналық 
ұйымдарда, мектептерде, мәдениет, 
спорт объектілерінде, базарларда 
және қаланың СОСО-да 250 егу пункті 
дайын екенін атап өтті. Бүгінгі күні 
оның ішінде 160 пункті, құрамында 
1028 медицина қызметкері бар 237 
егу бригадасы жұмыс істейді.

Алматы әкімінің орынбасары ақпан 
айында вакцинацияның бірінші кезеңі 
аясында медицина қызметкерлері, 

оқытушылар мен құқық қорғау 
органдарының қызметкерлері, бар-
лығы 3 мыңнан астам адам вак-
цинацияланғанын еске салды.

«Сәуір айынан бастап халықты 
вакцинациялауға кірістік. Бастап-
қыда Алматының ресми тіркелген 
2 млн тұрғынының 1,2 млн-
ға жуығын егу міндеті тұрды. 
Бұл вакцинациялауға жататын 
халықтың саны, медициналық қарсы 
көрсетілімдері бар адамдар, жүкті 
әйелдер мен балаларды қоспағанда», 
- деп еске салды Е. Бабақұмаров.

Бірінші кезеңде 18 жасқа дейінгі ба-
лаларды шегергенде 2 млн тұрғыннан 
602 мың адам, жүкті әйелдер - 20 551, 
медициналық қарсы көрсетілімі бар - 
173 мың адам, 1 090 103 адамды вак-
цинациялау міндеті тұрды.

Бүгінгі таңда КВИ-ге қарсы егудің 
бірінші компонентін вакцинациялауға 
жататын 960 мыңнан астам адам 
алды, бұл 77%-ды құрайды; ал екінші 
компонентті 873 мыңнан астам тұрғын 
алды.

«Pfizer вакцинасының алдағы 
түсуін ескере отырып, вакцина-
циялауға жататын халықтың саны 
1,3 млн адамды құрайды, оның ішінде 
12-17 жастағы жасөспірімдер мен 

жүкті әйелдер. Осылайша, жап-
пай вакцинация жүргізіліп жатқан 
елдердің тәжірибесі бойынша 300 
мыңдық деңгейді еңсеруге күш са-
ламыз деп үміттенеміз, жағдайды 
сенімді тұрақтандыру үшін ха-
лықтың 90%-ын немесе одан да 
көбін вакцинациялау қажет», - деді 
Алматы әкімінің орынбасары.

Е. Бабақұмаров Алматыдағы вак-
цинацияның қарқынын күн сайын 
бақылап отыратынын және әзірге олар 
идеалдан алыс екенін хабарлады. Ол 
мегаполистің вакцинацияланбаған 
тұрғындарын өздерінің қауіпсіздігі, ту-
ыстары мен достарының денсаулығы, 
шектеулерге байланысты жақсы 
жаққа өзгере алмайтын өмір сапасы 
туралы байыпты ойлауға шақырды.

«Ұжымдық иммунитет қалаға 
бұрынғы өмір ырғағына оралуға, 
әдеттегі өмір салтын қалпына 
келтіруге және барлық шектеу-
лерден арылуға мүмкіндік береді. 
Вакцинацияның тиімділігі тура-
лы Алматыда коронавирустық 
инфекцияның төртінші толқыны 
ұзақтығы бойынша басқа өңір-
лерге қарағанда екі есе қысқа 
болғандығымен айтуға болады. 
Осы кезеңде халық белсенді түрде 
вакцинацияланды, тәулігіне 10 
мыңнан астам адам екпе алды. 
Бұл халықтың КВИ-ге қарсы 
иммунитетін қалыптастыруға 
мүмкіндік берді», - деп жалғастырды 
сөзін Ержан Бабақұмаров.

Вакцинация қарқыны туралы 
айта келе, әкімнің орынбасары 
вакцинацияланбаған қала тұрғын-
дарының басым көпшілігі ауырып, 
реанимацияда жатқанын айтты. 
Стационарларға түскендердің жал-
пы санының тек 0,03%-ын бұрын 
КВИ-ге қарсы вакцина алған паци-
енттер құрайды. Бұл факт уақтылы 
вакцинациялаудың тиімділігін көр-
сетеді.

«Мен әлі вакцинациялауға ба-
тылы жетпеген алматылықтарды 
барлық қорқыныш пен күмәнді 
жойып, тағы да екпе салдыруға 
шақырамын. Қаланың әрбір тұрғыны 
азаматтық жауапкершілік пен 
белсенділік танытуы тиіс», - деді 
қала әкімінің орынбасары.

Осы орайда біз қала тұрғын-
дарының пікірін білген едік. 

Алматының 
кәсіпорындары мен 

колледждері 
базасында 100-ден 
астам оқу орталығы 

жұмыс істейді 
 

Орталықтарда 
жұмыссыздарды 
сұранысқа ие 
мамандықтарға оқытады. 
Бұл туралы Өңірлік 
коммуникациялар 
қызметінің брифингінде 
Алматы Кәсіпкерлер 
палатасының директо-
ры Айтуар Қошмамбетов 
мәлімдеді.

Ол Кәсіпкерлер Палата-
сы 109 оқу орталығын ашуға 
ықпал еткенін, оның 23-і Алма-
ты колледждерінің базасында, 
біреуі университет базасын-
да, 73-і кәсіпорын базасында 
ұйымдастырылғанын атап өтті.

«Биыл 1 031 жұмыссыз және 
өзін-өзі жұмыспен қамтыған 
адам оқуға кірісті. 406 адам 
оқуын жалғастыруда. 625 адам 
оқуын аяқтады, 43 адам оқуын 
мерзімінен бұрын аяқтады, 188 
адам жұмысқа орналастырыл-
ды», - деді А. Қошмамбетов.

Кәсіпкерлер палатасының ди-
ректоры Алматыда Жол картасын 
жүзеге асыру аясында дуальды 
білім беру жүйесі қолданылатынын 
айтты. Қазірдің өзінде 43 колледж 
және 289 кәсіпорын қамтылған. 
Бұл үшін алғышарттар еңбек 
нарығының ағымдағы жағдайын 
талдайды әрі кәсіпорындардың 
білікті кадрларға қажеттілігін 
қамтамасыз етеді.

Қазіргі кезде кәсіпкерлер па-
латасы колледждер мен кәсіп-
орындардан жаңа 2021-2022 
оқу жылына дуальды білім беру 
жүйесіне қатысу үшін өтінімдер 
қабылдауда. Әзірге 31 колледж 
және 140-тан астам кәсіпорын 
өтініш білдірді.

Оқу орындарымен мұндай 
әлеуметтік әріптестік одан әрі 
кеңейетін болады, бұл жергілікті 
деңгейде кадрларды неғұрлым са-
палы даярлау үшін қолайлы. Шын 
мәнінде, колледж кәсіпорындарға 
өндіріс процесіне бірден қосыла 
алатын өздеріндегі  адамдарды 
жіберетін болады.

Е. Бабақұмаров: Ұжымдық иммунитет 
қалаға бұрынғы өмір ырғағына оралуға мүмкіндік береді
Алматы қаласы әкімінің орынбасары Ержан 

Бабақұмаров ҚР Президенті жанындағы Орталық коммуни-
кациялар қызметінің баспасөз конференциясы барысында 
мегаполисте барлық жағдай жасалғанын, вакцинациялау 
үшін қажетті инфрақұрылым салынғанын хабарлады. 
Алайда оның айтуынша, кейбір азаматтар әлі егу туралы 
шешім қабылдаған жоқ.

Нураждин АЮПОВ, зейнеткер:

– Бұл індеттен құтылудың бір жолы – вакцина алу. Ол міндетті түрде болған 
дұрыс. Оған қарсы егілмесек, жуық арада құтылу мүмкін емес деп ойлаймын. Мен өзім 
алғашқылардың бірі болып өз еркіммен екпе салдырдым. Cәуір айының 15-нде «Спутник 
V» вакцинасының бірінші,  5-ші мамыр күні екінші компонентін алдым. Барлығы жақсы 
өтті. Ешқандай ауырсынулар болған жоқ. Енді 9 айдан кейін болатын ревакцинациялау 
кезеңін күтіп отырмын. Өзім алғаннан кейін балаларымнан, келіндерімнен, 18 жастан 
асқан барлық немерелерімнен вакцина алуды қатаң талап еттім.   Олар да көп ұзамай 
екпе алды. 

12-18 жастағы жасөспірімдерді вакцинациялау кезеңі басталған кезде барлық 
немерелеріме де міндетті түрде екпе салғыздырамын. Себебі, қазіргі кезде өзіңнің, 
жақындарыңның денсаулығын тек осы вакцина арқылы ғана қорғауға болады.

Малик  АБДУЛЛАЕВ, тарих  пәнінің  мұғалімі:

– Мен өзім «Спутник V» вакцинасының 2 компонентін де алдым. Отбасымызда 
да барлығы екпе алды.   Бұл шешімімді дұрыс деп ойлаймын. Өйткені, ғылымды 
мойындауымыз керек. Тарихшы ретінде айтар болсам, кезінде хәкім Абайдың ба-
лалары, Шоқан сияқты ғалымдарымыз сол кезде жазылмайды деп есептелген құрт 
ауруынан көз жұмды. Ал кейін ғылым дамып, туберкулёздың да, қызылшаның да 
вакцинасы шықты. Яғни, ғалымдар осы ауруларды тоқтататын дәрі-дәрмектерді 
ойлап тапты. Сондықтан вакцина салдыру қажет. Әлемді сарсаңға салған пан-
демиядан құтылудың бірден бір жолы – вакцина салдыру және карантиндік та-
лаптарды қатаң сақтау. Сол арқылы өзімізді және жақындарымызды қорғауымыз 
қажет. Қазақта «Сақтансаң сақтаймын» деген сөз бар. Сақтанудың ең тиімді жолы 
осы. 

Дайындаған  Айна ТӨЛЕУТАЕВА
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Одним из важных 
достижений Казахста-
на за 30 лет Независи-
мости стало закрытие 
Семипалатинского 
полигона.

Решение Первого Прези-
дента Нурсултана Абишеви-
ча Назарбаева об отказе от 
внушительного ядерного ар-
сенала стало судьбоносным 
для нашей страны.

28 сентября 2021 года 
Глава государства Касым-
Жомарт Токаев принял уча-
стие в пленарном заседа-
нии Генеральной ассамблеи 
ООН, посвященном Между-
народному дню за полную 
ликвидацию ядерного ору-
жия. В своем выступлении он 
подчеркнул, что Централь-
ная Азия – это «первый, не 
имеющий ядерных базирова-
ний геополитический регион 
в Северном полушарии». И 
в этом, безусловно, большая 
заслуга нашей республики.

В период ядерного проти-
востояния советское руковод-
ство определило казахскую 
степь в качестве полигона 
для ядерных испытаний. Ре-
шение обернулось трагедий 
для местного населения.

19 октября 1989 года на 
Семипалатинском полигоне 
произошел последний атом-
ный взрыв. Всего с 1949 по 
1989 год в Семипалатинском 
регионе было произведено 
468 ядерных взрывов. Сум-
марная мощность зарядов 
почти в 3 тысячи раз превы-
шает взрывную силу бомб, 
сброшенных на Хиросиму и 
Нагасаки.

Получив чрезмерные 
дозы радиации, люди мучи-
лись и умирали от неизлечи-
мых болезней, становились 
инвалидами. За сорок лет 
здоровью семипалатинцев и 
окружающей среде был на-
несен колоссальный вред.

Последствия ядерных 
взрывов, судя по статистике 
онкологических заболеваний 
в регионе, дают о себе знать 
и сегодня.

Неслучайно с учетом на-
несенного вреда здоровью 
казахстанцам, проживавшим 
на этой территории в период 
действия полигона, государ-
ство предусмотрело льготы. 
Но, к сожалению, они не вер-
нут утраченного здоровья и 
не залечат раны искорежен-
ной взрывами, зараженной 
радиационными отходами 
земли.

По разным подсчетам, в 
Казахстане от взрывов на по-
лигоне пострадали свыше 1,5 
миллиона человек. Боль и 
желание остановить взрывы 
вылились в движение «Не-
вада – Семей». Его основа-
телем стал поэт, писатель, 
известный общественный 
деятель Олжас Омарович 

Сулейменов. На митинге, 
прошедшем у здания Союза 
писателей Казахстана, он 
объявил о создании антия-
дерного движения.

Благодаря авторитету 
Олжаса Омаровича, движе-
ние приобрело международ-
ный масштаб. В Казахстан 
приехала делегация из Не-
вады Соединенных штатов 
Америки. Требование людей, 
объединенных благородной 
целью о прекращении ядер-
ных испытаний во всем мире, 
было близко и понятно всем 
здравомыслящим людям.

Участники движения, 
врачи, ученые, молодежь, 
жители многострадального 
региона выходили на марши 
протеста с требованием пре-
кратить взрывы и закрыть 
Семипалатинский полигон.

Знаменателен тот факт, 
что на разломе эпох, пони-
мая и разделяя боль народа, 
Первый Президент Казах-
ской ССР Нурсултан Абише-
вич Назарбаев издал Указ о 
закрытии Семипалатинско-
го полигона. Судьбоносный 
документ был подписан 29 
августа 1991 года – в день 
первого ядерного взрыва на 
территории нашей страны.

Таким образом, в этот 
день нашим лидером был 
определен путь государства, 
придерживающегося мирно-
го развития, не военных, а 
дипломатических способов 
решения проблем и противо-
речий между странами.

В этом проявилось пони-
мание чаяний народа и его 
единство. Решение Первого 
Президента стало важным 
шагом в укреплении доверия 
к нашей республике. Этому 
также способствовали мир-
ные инициативы Нурсулта-
на Абишевича Назарбаева, 
которые он неоднократно 
озвучивал на авторитетных 
международных форумах.

23 мая 1992 года в Лис-
сабоне Казахстан принял 
на себя обязательства при-
соединиться к Договору о не-
распространении ядерного 
оружия в качестве стороны, 
таковым не обладающей. В 
декабре 1993 года Верхов-
ный Совет Казахстана рати-
фицировал это соглашение.

21 марта 2009 года всту-
пил в силу региональный до-
говор – о зоне, свободной 
от ядерного оружия в Цен-
тральной Азии, подписанный 
8 сентября 2006 года в Семи-
палатинске. В соответствии 
с ним государства-участники 
приняли обязательства по 
запрету производства, при-
обретения и размещения 
ядерного оружия и его ком-
понентов.

2 декабря 2009 года 64 
сессия Генеральной Ассам-
блеи ООН приняла выдвину-
тую Казахстаном резолюцию 
об объявлении 29 августа 

Международным днем дей-
ствий против ядерных испы-
таний.

Призывом к борьбе за 
мир стало выступление 
Нурсултана Назарбаева на 
70-й юбилейной сессии Ге-
неральной Ассамблеи ООН 
в Нью-Йорке. Он предложил 
создать Глобальное антия-
дерное движение, централь-
ной идеей которого стало 
объединение усилий между-
народных неправительствен-
ных организаций, занимаю-
щихся продвижением идей 
ядерного разоружения.

Наиболее авторитетные 
из них – «Врачи мира за 
предотвращение ядерной 
войны», «Пагуошское движе-
ние ученых», «Мэры за мир», 
GlobalZero, Парламентарии 
за ядерное нераспростране-
ние и разоружение (PNND). 
Одним из ключевых стал 
созданный по инициативе 
Первого Президента Казах-
стана проект АТОМ.

Весной 2016 года на Сам-
мите по ядерной безопас-
ности в Вашингтоне Нур-
султан Назарбаев огласил 
Манифест «Мир. XXI век». 
Впоследствии он стал офи-
циальным документом Ор-
ганизации объединенных 
наций по взаимодействию 
стран на пути к глобальной 
безопасности.

Международное сообще-
ство высоко оценило ини-
циативы Первого Президен-
та Казахстана Нурсултана 
Абишевича Назарбаева по 
содействию глобальным 
миротворческим процес-
сам. Казахстан неоднократ-
но становился местом, где 
проводились переговоры по 
урегулированию сирийско-
го вопроса, иранской ядер-
ной программе. В столице 
нашей республики также на 
регулярной основе проходит 
Съезд лидеров мировых и 
традиционных религий.

Нам, представителям Ас-
самблеи народа Казахстана, 
призванной содействовать 

укреплению общественного 
согласия общенационально-
го единства, близки и понят-
ны идеи, ведущие человече-
ство к мирному, спокойному 
будущему. Мы благодарны 
Первому Президенту – Ел-
басы за понимание нужд и 
чаяний народа, за един-
ственно верное решение, по-
казавшее всему миру наше 
желание строить будущее 
без войн и потрясений.

Мы ценим гражданский 
подвиг и мужество учредите-
ля движения «Семей – Не-
вада» Олжаса Омаровича 
Сулейменова, выразившего 
желание людей остановить 
ядерные испытания и при-
влекшего внимание мировой 
общественности к проблеме.

В преддверии 30-летия 
последнего ядерного взрыва 
на Семипалатинском поли-
гоне состоялась междуна-
родная научно-практическая 
конференция. Мероприя-
тие было организовано по 

инициативе председате-
ля Акмолинского област-
ного Чечено-Ингушского 
общества «Вайнах» Гир-
хана Яндиева, при содей-
ствии членов Совета АНК, 
участии профессорско-
преподавательского состава 
Кокшетауского университе-
та имени Ш. Валиханова и 
представителей управления 
внутренней политики обла-
сти. Конференция прошла в 
онлайн-режиме на платфор-
ме Zoom.

На приглашение этно-
культурного объединения 
принять участие в между-
народном форуме отклик-
нулся основатель движения 
«Невада – Семипалатинск» 
Олжас Сулейменов. На кон-
ференции также выступили 
депутаты, ученые, врачи, 
журналисты, видные обще-
ственные деятели из Казах-
стана, России и Германии.

Олжас Сулейменов под-
черкнул роль народа Казах-
стана, выступившего против 
проведения ядерных испыта-

ний. Народный поэт назвал 
19 октября важной историче-
ской датой. Олжас Омарович 
заявил также о необходимо-
сти борьбы с последствия-
ми радиации, которая, к со-
жалению, и сегодня выше, 
чем на работающих атомных 
электростанциях мира.

В ходе обмена мнениями 
президент Международной 
ассоциации блогеров Назир 
Евлоев заметил, что все го-
ворят о жертвах сталинских 
репрессий, холокоста, но о 
жертвах сорокалетних ядер-
ных испытаний мало кто за-
являет и знает в мире. Он так-
же рассказал о трудностях, с 
которыми столкнулись казах-
станцы после прекращения 
испытаний на Семипалатин-
ском полигоне. Закрытие по-
лигона не означало закры-
тие «двери», констатировал 
он. Событие несло за собой 
огромные проблемы: необ-
ходимо было утилизировать 
ядерное оружие, а это было 
чрезвычайно опасно.

Содержательным было 
выступление члена Комите-
та по вопросам экологии и 
природопользованию, депу-
тата Мажилиса Парламента 
Елдоса Абаканова. Он рас-
сказал о ситуации на поли-
гоне, проблемных участках, 
перспективах развития его 
территории. Елдос Абаканов 
затронул вопросы законода-
тельного регулирования этой 
сферы, научного потенциала 
и создания особо охраняе-
мых территорий в постра-
давшем регионе.

Безъядерный мир – 
единственный путь к сохра-
нению нашей планеты. Для 
нас важно, чтобы эта идея 
приобретала сторонников ее 
защиты. Не ошибусь, если 
скажу, что Ассамблея наро-
да Казахстана делает мно-
гое для этого. Безъядерный 
мир – единственный путь к 
сохранению нашей планеты. 
Участие Ассамблеи народа 
Казахстана в экологических 
акциях, ее просветительская 
деятельность работают на 
реализацию принятого Эко-
логического кодекса.

Благодаря деятельности 
Ассамблеи народа Казах-
стана у нас сформировалась 
уникальная модель обще-
ственного согласия и обще-
национального единства, по-
лучившая высокую оценку в 
мире. Политика Казахстана, 
направленная на консоли-
дацию и сплочение нации на 
основе принципа «единства 
в многообразии», признана 
эффективной авторитетны-
ми международными органи-
зациями.

Мы делаем все для того, 
чтобы приумножить колос-
сальный опыт миротворче-
ства, взаимной поддержки, 
добрососедства и передать 
его будущим поколениям.

Безъядерный мир – 
основа будущего нашей планеты

Содержательным было выступление члена Комитета по вопросам экологии и природопользованию, 
депутата Мажилиса Парламента Елдоса Абаканова.
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По словам Сураи, она 
давно мечтала раз-

бить сад вокруг пустых зе-
мель учебного заведения. 
«В этом году на день рож-
дения дочери я решила 
сделать ей необычный по-
дарок: в лицее посадить 
сад, который бы плодоно-
сил долгие годы. Тем более 
нашему лицею в ноябре – 
10 лет, и мы будем празд-
новать его первый юбилей. 
Со своей дерзкой просьбой 
я обратилась к руководи-
телю учебного заведения, 
и Дильдар Нидаевна Ба-
далова горячо поддержала 
мою идею. 

«Я представляла, как в 
теплые, солнечные дни уче-
ники на уроках ботаники, 
биологии либо технологии 
выйдут во двор и на примере 
плодовых деревьев и кустар-
ников родного сада будут на-
блюдать за биологическими 
процессами. Сами будут уха-
живать за ними: удобрять, оку-
чивать, подкармливать. Осе-
нью соберут урожай, из яблок, 
выращенных собственными 
руками. Девочки приготовят 
яблочный пирог, из клюквы 
сварят на зиму варенье. Ребя-
та на практике смогут наблю-
дать за полным процессом: 
от посадки семян до сбора 
урожая. А весной распускаю-

щиеся почки и цветы будут 
школьникам дарить хорошее 
настроение и радость… А 
еще хочу выразить огромную 
благодарность председателю 
ТЭКЦ «Ахыска» РК Зиятдину 
Касанову за поддержку данно-
го проекта», – говорит Сурая 
Эльдаровна Сапарова. 

В ходе осмотра террито-
рии выяснилось, что камени-
стая почва была не пригодна 
для посадки деревьев, необ-
ходимо было убрать верхний 
каменистый слой и насыпать 
чернозем. Из-за неожиданно 
возникших проблем родитель-
ский комитет обратился за 
помощью к ТЭКЦ «Ахыска». 
Руководитель общественной 

организации Зиятдин Касанов 
поддержал идею инициато-
ров, выделил технику и ма-
териальные средства. Затем 
работники убрали камни, на-
сыпали чернозем, трактором 
выровняли участок. Выпуск-
ник данного лицея Аднан Ту-
рунов полностью контролиро-
вал процесс подготовки почвы 
к посадке деревьев. 

«Выражаю огромную 
благодарность родителям, 
которые по собственной 
инициативе организовали се-
годняшнее мероприятие по 
посадке плодовых деревьев. 
Как видите, посадкой моло-
дых саженцев занимаются 
родители и ученики рука об 
руку. Также организовали 
выставку, посвященную не-
рушимой и искренней дружбе 
двух братских государств Ка-
захстана и Турции. Ученики 
через свои рисунки пытались 
передать дружественные  

взаимоотношения двух на-
родов», – говорит директор 
частного лицея-интерната                                              
№ 1 Талгарского района 
Дильдар Нидаевна Бадалова. 

Ученики 10 классов Аиша 
Сапарова, Рамир Рамзанов, 
Арина Завадская и Артур Боб-
ряшов с огромным рвением и 
задором приняли участие в 
акции, ведь создавая аллею 
выпускников, они оставляют 
неизгладимый след в истории 
родного учебного заведения.

Кальбинур 
ХОШНАЗАРОВА,

член Союза 
журналистов 
Казахстана

Республиканский лекторий 
Ассамблеи народа Казахстана 
по продвижению казахстанской 
модели общественного согласия 
и общенационального единства

13 октября 2021 года в Жамбылской области 
Ассамблея народа Казахстана при поддержке Ми-
нистерства информации и общественного развития 
Республики Казахстан провела Республиканский лек-
торий по продвижению казахстанской модели обще-
ственного согласия и общенационального единства.

Стартовавший в сентябре т. г. в Мангистауской обла-
сти лекторий в эти дни продолжился в селах Кордай, Ма-
санчи, Сортобе, Каракемер Жамбылской области.

Главная цель лектория – укрепление единства наро-
да на основе общего культурного кода, единых ценностей 
и общенационального исторического сознания всех ка-
захстанцев.

В рамках лектория заместитель Председателя Ассам-
блеи народа Казахстана – заведующий Секретариатом 
М. Азильханов провел ряд встреч с местным населением 
и представителями структур АНК области. Во встречах 
приняли участие заместитель акима Жамбылской обла-
сти Д. Карибек, члены АНК и др.

Поездка заместителя Председателя Ассамблеи нача-
лась с села Каракемер, где Марат Азильханов встретился 
с аксакалами села и обсудил вопросы, касающиеся укреп-
ления согласия и межэтнических отношений.

В Доме культуры села Кордай состоялась встреча 
представителей АНК, в ходе которого участники обсудили 
деятельность Совета аксакалов и обменялись мнениями 
по актуальным вопросам, волнующим население.

Следует отметить, что на встрече особое внимание 
было уделено вопросам повышения статуса государ-
ственного языка, создания условий этносам в его изуче-
нии и активизации деятельности молодежных организа-
ций АНК.

В селе Сортобе заместитель Председателя АНК 
встретился с сельскими имамами, где были обсуждены 
вопросы дальнейшей консолидации и укрепления един-
ства общества.

Кроме того, в рамках республиканского лектория со-
стоялось заседание Совета матерей АНК области. В ме-
роприятии приняли участие председатель Совета мате-
рей АНК Назипа Шанаи и другие представители данной 
общественной структуры.

На заседании участники обсудили ряд вопросов, ка-
сающихся дальнейшего повышения эффективности дея-
тельности Совета матерей Жамбылской области.

АЛЛЕЯ ВЫПУСКНИКОВ
В прошлую пятницу на территории частного 

лицея-интерната № 1 Талгарского района со-
стоялась акция «Аллея выпускников». В нем 
приняли участие ученики десятых классов, 
которые занимались озеленением участка. 
Инициатором данного мероприятия выступи-
ла родительница Аиши Сапаровой, ученицы 
10 «Б» класса, Сурая Сапарова. 
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Her ne kadar DATÜB Yö-
netim Kurulu tarafından 26 
Aralık 2020 tarihinde genel 
kurul yapılmasına karar veril-
mişse de, tüm dünyada etkisini 
gösteren korona virüs (Covid-
19) salgını nedeniyle T.C. İçiş-
leri Bakanlığı tarafından “Sivil 
Toplum Kuruluşları, kamu 
kurumu niteliğindeki meslek 
kuruluşları ve üst kuruluşları, 
birlikler ve kooperatifl er tara-
fından düzenlenecek etkinlik-
lerin (genel kurul toplantıları 
dahil) 01.03.2021 tarihine ka-
dar ertelenmesine karar ve-
rilmesi nedeniyle DATÜB 4. 
olağan genel kurulu ertelen-
mek zorunda kalınmıştır. Sal-
gın tedbirlerinin gevşetilmesi 
ve genel kurul yapılmasına 
izin verilmesinin ardından 
DATÜB yönetim kurulu ta-
rafından 27.03.2021 tarihinde 
alınan kararla DATÜB 4. Ola-
ğan Genel Kurulu’nun bu kez 
24.05.2021 günü saat 10:00 da 
yapılmasına karar verilmişse 
de, 29 Nisan 2021 Perşembe 
günü saat 19.00’dan itibaren 
17 Mayıs 2021 Pazartesi günü 
saat 05.00’e kadar ülke ge-
nelinde tam kapanma kararı 
alınması nedeniyle DATÜB 
4. olağan genel kurulu bir kez 
daha ertelenmek zorunda ka-
lınmıştır.

DATÜB yönetim kurulu 
tarafından, yukarıda belirti-
len İçişleri Bakanlığı tarafın-
dan ilan edilen Korona virüs 
(Covid-19) tedbirlerinden 
dolayı 2. Kez ertelenmek zo-
runda kalınan Dünya Ahıs-
kalı Türkler Birliği (DATÜB) 
IV. Olağan Genel Kurul Top-
lantısının, 10.12.2021 Cuma 
günü saat 11:00 de “Kemerağ-
zı Mahallesi Tesisler Caddesi 
393/1 Kundu - Aksu / Antalya 
–Türkiye” adresinde bulunan 
Royal Seginus Otelinde yapıl-
masına, 09 Ekim 2021 tarihli 
yönetim kurulu toplantısında 
karar verilmiştir.

NOT: İçişleri Bakanlı-
ğı tarafından Korona virüs 
(Covid-19) tedbirleri kapsa-
mında tüm katılımcıların aşı 
kartı ile PCR testi olması, aynı 
zamanda delege ve misafir ka-
tılımcı listesi dışında Korona 
virüs (COVİD-19) tedbirleri 
gereği liste dışı katılımcı alın-
mayacaktır. Bu doğrultuda 
gerekli hijyen ve sosyal me-
safe kurallarına riayet etmek 
kaydıyla olağan genel kurul 
yapılacaktır.

DÜNYA AHISKALI 
TÜRKLER BİRLİĞİ 

(DATÜB) GENEL 
KURUL GÜNDEMİ

I. Bölüm
Saat 11:00

1. Açılış
2. Divan Heyetinin seçi-

mi,
3. Divan evraklarını imza-

lama ve yetkinin verilmesi,
4. DATÜB faaliyet rapo-

runun okunması ve müzake-
resi,

5. Denetim Kurulu rapo-
runun okunması ve müzake-
resi,

6. Genel Başkan seçimi,
7.Yönetim Kurulu asıl ve 

yedek üyelerinin seçimi,
8. Denetim ve disiplin Ku-

rulu asil ve yedek üyelerinin 
seçimi,

9. Dilek ve temenniler,
Kapanış Saat 14:00

II. Bölüm

Saat 15:00’de başlayacak-
tır.

1. Genel Başkanın konuş-
ması,

2. Tanıtım filmi,
3. Protokol ve misafirlerin 

konuşması,
4. Misafirler için Resepsi-

yon
Saat 19:30 kapanış.

Gürcistan’ın Ahıska 
bölgesinden 1944’te sür-
gün edilen, 2005 yılında 
ise Amerika Birleşik 
Devletleri’nin iskanlı göç 
kapsamında Rusya’nın 
Krosnadar ilçesinden 
ABD’ye göç ettirilen 
Ahıska Türklerivatan 
Ahıska’yı ziyaret etti. 

Yıllardır Ahıska’daki köy-
lerini ziyaret etmeyi isteyen 
Ahıskalı Türkler, Dünya Ahıs-
ka Türkleri Birliği (DATÜB) 
Amerika Temsilciliği işbirli-
ğinde 4 günlük bir program 
kapsamında Ahıska bölgesinde 
bir araya geldi.

DATÜB ABD Temsilciliği 
Başkanı Shuhrat Temirov, Lan-
caster Ahıska Türkleri Dernek 
Başkanı Ahmet Sabriyev, Ahıs-
ka Rönesans Dernek Başkanı 
Mahmut Shavkatov ve ABD’de 
yaşayan Ahıskalı Türklerden 
oluşan heyet Lelivan, Gorgol-
li, Hevisheni, Tsahani, Vale, 
Hero, Sakuneti, Tsahansora, 

Mugareti, Varhani, Abastuba-
ni ve Ahıska merkezindeki eski 
evleri, mezarlıkları ve camileri 
gezdi.

Ziyaret ile ilgili konuşan 

Shuhrat Temirov, “Dedeleri-
mizin, ninelerimizin gezdiği, 
yaşadığı yerlerde gezmek ayrı 
ve anlatılması güç bir duygu. 
O havayı almak, o sulardan 

içmek, geçmişlerimizi anmak, 
gözyaşları içinde dua etmek, 
kendi köylerimizde gezmek, 
köylerimizin isimlerini gör-
mek çok heyecan verici bir gü-
zellik. Mübarek Mevlid Kandili 
günde Ahıska’da kurban kestik 
ve Ahmediye camimizde dua 
ettik. Dedelerimizin yaptığı 
camileri içler acısı durumda 
bulunduğu için gönlümüz kı-
rıldı. Keşke o acı sürgün ya-
şanmasaydı ve bizler vatanımız 
Ahıska’da yaşasaydık.” Dedi.

Bugün dünya genelinde 
600 bin civarında Ahıskalı 
Türk yoğun olarak Kazakistan, 
Türkiye, Rusya, Azerbaycan, 
Kırgızistan, Özbekistan, ABD, 
Ukrayna ve Gürcistan’da yaşa-
maktadır.

DATÜB IV. Olağan Genel 
Kurul Toplantı Duyurusu
14 Ekim 2020 tarihinde İstanbul’da yapılan 

DATÜB Yönetim Kurulu toplantısında da Birlik 
statüsünün amir hükümleri çerçevesinde DATÜB 
4. Olağan Genel Kurulu’nun 26 Aralık 2020 tari-
hinde Türkiye’nin Antalya Şehrinde yapılmasına 
karar verilmişti. Mezkur yönetim kurulu kararı 
statünün ilgili düzenlemeleri gereğince ilan edil-
miştir.

ABD’de yaşayan Ahıskalı 
Türkler vatan Ahıska’yı ziyaret etti 
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В нашу 
газету 
вы 

можете 

14 Kasım 1944 yılında vatan 
Ahıska’dan sürgün edilen Ahıskalı 
Türkler, Stalin’in ölümüne kadar 12 
yıl boyunca bir yerden başka bir yere 
gidemedi. Yalnız 1956 yılında Ahıska-
lı Türklere vatan Ahıska’nın sınırla-
rı içerisinde yer alan Gürcistan hariç, 
Sovyetler Birliği’nin diğer ülkelerine, 
bölgelerine gitmeye, yaşamak için yer-
leşmeye izin verdiler. Ahıskalı Türklerin 
Azerbaycan’a ilk gelişleri 1958 yılında 
oldu. Ahıskalı Türklerin Azerbaycan’a 
yerleşme nedenlerinden biri de vatan 
Ahıska’ya yakın olmasının yanı sıra 
dini, dili, örf adetleri, gelenekleri ve 
millet olarak aynı olmamızdı. Azer-
baycan Türkleri Özbekistan’dan gelen 
Ahıska Türklerini oldukça sıcak karşı-
ladılar. Bizlere evlerini açarak, aşlarını, 
işlerini bizimle paylaşma fedakarlığında 
bulundular. 

Bugün Azerbaycan’da tahmini ola-
rak 70 bin civarında Ahıskalı Türk 
yaşamaktadır. Azerbaycan’ın Saatli-
Sabirabad bölgesi yoğun olmakla, 
Guba-Şabran-Haçmaz, Şeki-Zagatala-
Oğuz, Gence-Yevlah-Şemkir-Ağstafa-
Gazah, Beylegan bölgelerinde toplum 
halde ikamet etmektedirler. 

DATÜB kurulduktan bugüne kadar 
her zaman Azerbaycan’da yaşayan Ahıs-
kalı Türklerin yanında oldu. DATÜB 
Genel Başkanı Sn.Ziyatdin Kassanov’un 
destekleriyle Azerbaycan’da yaşayan 
Ahıskalı Türklerin rahat bir şekilde 
ibadetlerini eda edebilmeleri adına 
3 adet caminin tamir tadilat işleri ta-
mamlanarak ibadete açıldı. Dini açı-
dan yapılan yardımlar bununla da bit-
medi. Sadece Azerbaycan’dan bugüne 
kadar 15’ten fazla hacı adayımız kut-
sal topraklara gönderildi. DATÜB’ün 
Azerbaycan’dan olan hastalara yar-
dımları ile birlikte üniversite okumak 
isteyen öğrencilerimize de ücretsiz 
danışmanlık hizmetleri kapsamında 
sadece 2021 yılı içerisinde 70’den fazla 
gencimiz Türkiye’deki farklı üniver-
sitelere yerleştirildi. Azerbaycan’dan 
lise öğrencilerini 23 Nisan kutlamaları 
programına gönderen, tüm yol ve diğer 
masrafl arını karşılayan yine DATÜB 
oldu. Bunun yanısıra Azerbaycan’ın 
toprak bütünlüğü uğrunda canlarını 
İkinci Karabağ Savaşı’nda feda eden 
Ahıskalı ve Azerbaycan Türkü genç 
kardeşlerimizin ailelerine ve gazileri-
mize yardımcı olan yine DATÜB Ge-
nel Başkanı Ziyatdin Kassanov oldu. 

Ziyatdin Beyin destekleri 2021 yılı 
içerisinde 50’den fazla şehit aileleri-
ne maddi yardımda bulunuldu, ift ar 
programları ve erzak yardım kam-
panyaları düzenlendi. Bütün bunların 
yanı sıra Azerbaycan devlet yetkilileri 
ile yapılan görüşmeler Azerbaycan’da 
DATÜB’ün saygınlığını, devletimiz 
tarafından muhatap alındığının açık 
göstergesidir. 

Bu kapsamda bölgelere yaptığımız 
ziyaretler sırasında da DATÜB’e ve 
Genel Başkanımız Ziyatdin Kassanov’a 
olan saygı ve sevginin göstergesidir. 
Geçen haft asonu Saatli ilçesine bağlı 
Şirinbey, Bulaqlı ve Sabirabad ilçesine 
bağlı Ahmedabad köyünde yaptığımız 
görüşmeler sırasında bunun bir daha 
şahidi olduk. Şirinbey köyünde yap-
tığımız görüşmeye katılanlar DATÜB 
Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov’un 
Azerbaycan için yaptıklarını yüksek 
değerlendirdiklerini ve her zaman ge-
reken desteği vereceklerini söylediler. 
Ardından Bulaqlı köyünde yaptığımız 
görüşmede de el aksakalı Ali Selimoğ-
lu, 2019 yılında Cumhurbaşkanlığı 
Külliyesi’nde yapılan Ahıskalı Türk-
lerin sürgününün 75 yılı programı 
hakkında konuşarak, bu programın 
Ahıskalı Türklerin tarihinde silinmez 
izler bıraktığını, unutulmaz anlar ya-
şandığını vurgulayarak, Cumhurbaş-
kanı Recep Tayyip Erdoğan’ın Sayın 
Genel Başkanımız Ziyatdin Kassanov 
arasındaki karşılıklı dostluk ve kardeş-
lik ilişkilerine dikkat çekti. Ardından 
Sabirabad ilçesinin Ahmedabad kö-
yünde el aksakalı İsa Ellezovu evinde 
ziyaret ettik. Kendisi ufak bir rahatsız-
lığından dolayı evinde dinleniyordu. 
Bizleri oldukça güzel karşılayan İsa 
Ellezov da yaptığı çalışmalardan dolayı 
DATÜB Genel Başkanımıza teşekkür 
etti. Emeklerini boşa çıkarmamak için 
Azerbaycan’da birlik ve beraberlik ru-
hunu yüksek tutarak gerekli çalışmala-
rın da bu yönde yapılmasının önemine 
değindi. 

Oldukça samimi geçen görüşme-
lerde verdikleri desteklerden dolayı 
değerli büyüklerimize şükranlarımızı 
sunuyoruz. Gelecek için güçlü bir bir-
lik hedefiyle çıktığımız bu yolda her za-
man milletimiz ve vatanımız için hiçbir 
fedakarlıktan geri adım atmayacağımızı 
açıkça beyan ediyoruz. 

Mevlüt IŞIK
Bakü/Azerbaycan

DATÜB Azerbaycan’da 
yaşayan Ahıskalı Türklerin 

yanında olmaya devam ediyor 
Bugün dünya genelinde 600 bin civarında Ahıskalı Türk yoğun 

olarak Kazakistan, Türkiye, Rusya, Azerbaycan, Kırgızistan, Öz-
bekistan, ABD, Ukrayna ve Gürcistan’da yaşamaktadır.

ЖЕЛАННЫЙ ГОСТЬ 
В КАЖДОЙ СЕМЬЕ

На прошлой неделе в городе Алматы состоялась встреча 
активистов ТЭКЦ «Ахыска» и организации DATÜB. На повестке 
дня поднимался вопрос о подписке на периодические издания. 
Единственным изданием на территории Казахстана, всесторонне 
освещающим жизнедеятельность турок-ахыска, является газета 
«Ахыска», которая должна быть в каждом доме турок-ахыска, 
стать любимым и желанным гостем каждой семьи. 

В собрании приняли участие 
Шахисмаил Асиев, Гюльбала Мус-
тафаев, Садыр Эибов, Ибрахим 
Алиев, Аббасалы Исмаилов, Ра-
симбей Кушалиев, Шамо Камидов, 
и все как один они сошлись во мне-
нии, что необходимо увеличить 
число подписчиков газеты «Ахы-
ска». В каждой области, городе, 
районе и селе создать план работы 
по увеличению читателей данного издания. А редакция со своей сторо-
ны, учитывая потребности и пожелания аудитории, будет публиковать 
актуальные, острые и интересные материалы касательно народа и стра-
ны в целом. 

Еще раз хотелось бы напомнить, что продолжается подписка на га-
зету «Ахыска», есть возможность подписаться через почтовое отделе-
ние либо через местных активистов Турецкого этнокультурного центра 
«Ахыска». 

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

КОММЕРЧЕСКОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Дорогие читатели, в связи с экономической ситуа-
цией в стране, редакция газеты «Ахыска» с 2022 года 
поздравления и материалы рекламного характера 
будет публиковать на платной основе. 

ПОЗДРАВЛЕНИЯ:
– первая полоса (цветная) – 30 000 тенге;
– последняя 16 полоса (цветная) – 20 000 тенге (подписчикам 

50% скидка);
– внутренние полосы (черно-белые) – 10 000 тенге (подписчикам 

50% скидка).

СТАТЬЯ РЕКЛАМНОГО ХАРАКТЕРА:
– первая полоса (цветная) – 60 000 тенге;
– внутренние полосы (черно-белые) – 40 000 тенге.

Все поздравления и коммерческие статьи будут продублированы в 
инстаграм страничке газеты «Ахыска». 

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на газету вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

город/село
12 ай/мес.  3 753, 20    3 942, 40
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Тәуелсіздіктен кейін Түркия 
мемлекетімен  білім мен 
денсаулық сақтау салала-

ры, туризм және  экономика, т.б  
байланыстар  қарқынды дамып, 
қазіргі уақытта да жалғасын тау-
ып келеді. Соның дәлелі ретінде 
тәуелсіздіктің алғашқы жылдары  
елімізде ашылған  Халықаралық 
Қазақ-Түрік Университеті және әр 
өңірімізде ерлер мен қыздарға 
арналған қазақ-түрік лицейлері  
бой көтеріп, білім кеңістігіне жаңа 
серпіліс беріп жатты. 

Елбасы Нұрсұлтан Назарбаев 
пен Түркия Президенті Реджеп Тай-
ып Ердоғанның өзара түсіністігі мен 
достығына негізделген салиқалы 
саясаттың  арқасында   б ізд ің 
елдеріміз  көпжақты ынтымақ-
тастықтың жоғары деңгейіне көте-
рілді. Қазіргі уақытта Қазақстан 

Президенті Қасым-Жомарт Тоқаев 
осы бағытты одан әрі  жүйелі түрде 
жалғастыруда.    

«Талғар аудандық жеке ли-
цей- интернаты  №1»   мекемесі   
екі ел арасындағы достық пен 
бауырластықты ту еткен  білім ор-
дасы.   Бұл білім ошағында  түрік  
және  ағылшын тілдері тереңдетіліп 
оқытылады. Таяуда аталған оқу 
ордасына  Қазақстандағы Түркия 
елшілігінің білім жөніндегі атташесі 
Махмут Ағырман, сауда жөніндегі 
атташе Сыддык Кая және консул 
көмекшісі Мехмет Хюсаметтин Юже-
сой мырзалар келіп, лицейдің ты-
ныс тіршілігімен танысты. Лицей 
директоры  Дилдар Бадалова  кел-
ген қонақтарға  лицейдің жеткен 
жетістіктері мен білім деңгейін көтеру 
мақсатында бірқатар жұмыстар 
атқарылып жатқанын  және де алға 

қойылған мақсаттарымен бөлісті. 
Елшілік қызметкерлері  білім мен 
тәрбиені ұштастырып, шәкірт тәр-
биелеуде аянбай еңбек етіп жүрген 
ұстаздармен және де   білім алып 
жүрген оқушылармен кездесіп, жылы 
лебіздерін  білдірді. 

Махмут Ағырман мырза  Қазақстан  
мен Түркия елдері арасындағы  
достық пен бауырластық қарым-
қатынастардың болашағы жарқын 
екенін, оны  дамыту жолында  жос-
парлары мен негізгі бағыттарын  
атап  және де еларалық байланысты 
жалғастырып, нығайта түсу үшін әлі 
де атқарар іс көп екенін жеткізді. 

Қазақстан мен Түркия – достық 
пен татулықты ту еткен, берік 
ұстанған бауырлас елдер. Ке-
лешекте де  білім саласындағы 
ынтымақтастық жолын нығайтуда, 
нақты жоспарларды жүзеге асыру-
да еңбек етіп, жемісті еңбектердің 
нәтижесінде маңызды шаралардың  
куәсі  боламыз деп зор сеніммен 
айтуға болады.

Малик  АБДУЛЛАЕВ,
тарих  пәні  мұғалімі

В столице подвели 
итоги конкурса чте-
цов среди детей на 
казахском языке

9 октября 2021 года в 
Доме дружбы состоял-
ся конкурс чтецов сре-
ди детей на казахском 
языке «Менің Отаным 
– Қазақстан», организо-
ванный Дунганским эт-
нокультурным центром 
«Юнчи» при поддержке 
АНК города Нур-Султан.

Мероприятие приурочено к 
30-летию Независимости Респуб-
лики Казахстан и направлено на 
повышение интереса к казахско-
му языку и поэзии, развитию на-
выков выразительного чтения.

Конкурс начался с гимна 
Республики Казахстан и при-
ветственного слова Тайгоковой 
Гульнар Нояновны – руководи-
теля Секретариата АНК, отде-
ла по вопросам межэтнических 
отношений. С напутственной 
речью выступили депутаты Ма-
жилиса Парламента РК  Була-
ров Ильяс Юсупович, Хамедов 
Абилфас Муслимович, замести-

тель председателя Комитета по 
развитию межэтнических отно-
шений Министерства информа-
ции и общественного развития  
Уйсимбаев Еркин Кулымбаевич.

В конкурсе приняли участие 
дети этнокультурного центра 
младшей и старшей групп от                 
6 до 16 лет. Они прочли стихо-
творения поэтов на казахском 
языке, каждый участник высту-
пил на отлично.

Председатель этнокультурно-
го центра «Юнчи» г. Нур-Султан 
Муханзаева Зульфия Месировна 
в завершение вечера поблаго-
дарила всех гостей и участников 
мероприятия, отметив высокий 
уровень владения детей казах-
ским языком, а также вручила 
благодарственные письма за 
помощь и организацию данно-
го мероприятия активистам и 
призвала всех изучать государ-
ственный язык.

Члены жюри вручили побе-
дителям и всем участникам ме-
роприятия подарки, грамоты и 
поощрительные призы.

По итогам конкурса:
Младшая группа

1 место – Хава Амира
2 место – Идырова Эльвира
3 место – Марасулова Айлин

Старшая группа
1 место – Идибо Алишер
2 место – Идыбо Абдрахман
3 место – Идыров Ринат.

ДОСТЫҚТЫҢ ЖЫЛЫ ЛЕБІЗІ
Қазақстан  Тәуелсіз ел болып жарияланған сәтте алғаш 

мойындап  құттықтау лебізін жеткізген бауырлас Түркия 
Республикасы екендігін баршамыз білеміз. Қазақстанның 
Тұңғыш Президенті Н. Назарбаев пен сол кездегі Түркия 
елінің Президенті Тұрғыт Озал жасасқан достық қарым-
қатынас әлі күнге дейін жалғасып келеді. 
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Yaklaşık 6 yıl önce kalp kri-
zi nedeniyle hayatını kaybeden 
Irak asıllı İngiliz mimar Zaha 
Hadid’in imzasını taşıyan Irak 
Merkez Bankası projesinin 
kalıp ve kalıp mühendisli-
ğini Doka Türkiye üstlendi.
Yaklaşık 6 yıl önce kalp krizi 
nedeniyle hayatını kaybeden 
Irak asıllı İngiliz mimar Zaha 
Hadid’in imzasını taşıyan Irak 
Merkez Bankası projesinin 
kalıp ve kalıp mühendisliğini 
Doka Türkiye üstlendi.

Pek çok uluslararası ödülün 
sahibi olan dünyaca ünlü Zaha 
Hadid’in son projesi için Doka 
Türkiye, yenilikçi mimari özel-
liklerine uyumlu özel bir kalıp 
sistemi tasarladığını duyurdu. 
Yenilikçi bir anlayışla tasarla-
nan Irak Merkez Bankası Binası, 
alışılmadık mimari ayrıntıları 
nedeniyle özel mühendislik çö-
zümleri gerektiren oldukça zor-
lu bir proje olarak tanımlanıyor.
Bağdat’taki Dicle nehrinin dik 
kıyılarında yükselen Irak Mer-
kez Bankası’nın yeni binası, ünlü 
mimar tarafından kurumun kal-
bindeki değerler olan “sağlam-
lık, istikrar, kararlılık ve sürdü-
rülebilirlik” kavramlarını temsil 
edecek şekilde tasarlandı.DOKA, 
PROJEYE ÖZEL YENİ BİR KA-
LIP YAPISI ÜRETTİProjenin 
özellikleri nedeniyle farklı bir 
kalıp yapısı gerektiğini söyleyen 
Doka Türkiye Genel Müdürü 
Ender Özatay, “Dünyada pek 
çok imza projede yer alarak bu 
konudaki yetkinliğini ispatlamış 

olan Doka, bu dev projeye özel 
çözümler geliştirmesi için ter-
cih edildi” dedi. Ender Özatay, 
proje için yaptıkları çalışmaları 
şu sözlerle anlattı:”Dünyanın 
en zor betonarme yapılarından 
biri şeklinde de yorumlanan, 93 
bin 552 metrekare toplam alan-
lı projede, Doka ekibine taşıyıcı 
yapının çok yönlülüğü nedeniy-
le buna özel bir çözüm üretme 
görevi verildi. Biz de bu binanın 
yapısına özel yeni bir tırmanır 
kalıp tasarlayarak ürettik. Bir 

BIM tasarımından başlayarak, 
eğimli, dönen yapının değişken 
yükseklik ve şekilleriyle çalış-
maya imkan sağlayan, dış du-
varlar için özel olarak yapılmış 
ve 3D ortamında üretilmiş bir 
kalıp yüzeyi yarattık. Adapte 
edilebilir levha kalıp yapısı, bi-
nanın amorf şeklini yönetmek 
için kullanılırken, kule bloğu-
nun ana şaft  duvarı için hidrolik 
tırmanma sistemi inşa zamanını 
minimize etmek için kullanıldı. 
İş güvenliği ise, Doka projeleri-

nin her birinde olduğu gibi, Av-
rupa standartlarında uygulandı. 
Projede çalışanlara şantiye eği-
timleri veren ve sertifikasyonlar 
düzenleyen Doka, operasyonel 
hizmetlerin hepsini zamanında 
yerine getirdi.””BU ÖNEMLİ 
PROJEDE YER ALMAKTAN 
GURUR DUYUYORUZ”Ender 
Özatay, köklü tarihi ve deneyi-
miyle güven duyulan Doka’nın 
Türkiye’de ve dünyada pek çok 
önemli projede sorumluluk üst-
lendiğinin altını çizerek, şu ifa-
deleri kullandı:” Kazakistan’da 
Abu-Dhabi Plaza, Azerbaycan’da 
Port Bakü ve La Luna Hotel, son 
olarak da Özbekistan Taşkent’te 
hayata geçirilen ve tamamlandı-
ğında Orta Asya’nın en yüksek 
binası olacak Nestone Projesi, 
yurt içinde ise İstanbul Finans 
Merkezi’nde devam eden Ziraat 
Bankası binası, Vakıfb ank bina-
sı, Türkiye Cumhuriyeti Merkez 
Bankası binası, Kuzey Marmara 
Otoyolu, 1915 Çanakkale Köprü-
sü, Osmangazi Köprüsü, İkitelli 
Çam ve Sakura Şehir Hastanele-
ri, Skyland İstanbul, ürünlerimiz 
ve çözümlerimizle yer aldığımız 
projelerden bazıları. Irak Merkez 
Bankası Projesi, Ortadoğu’nun 
en büyük projelerinden biri ola-
rak dikkat çekiyor. Böylesine 
önemli bir projede çözüm ortağı 
olmak bize gurur veriyor. Bize 
duyulan güveni her projede daha 
da ileri taşımak için çalışıyoruz. 
Türkiye’nin ve çevre ülkelerin 
en prestijli projelerinde çözüm 
ortağı olarak sorumluluk üstlen-
mek, ekibimize daha iyisini ba-

Türk Dünyası Gazeteciler Federas-
yonu ile Türk Dünyası Kültür Sanat 
Sinema Vakfının Kültür ve Turizm 
Bakanlığı Sinema Genel Müdürlüğü 
ile Türk Dünyası Belediyeler Birliğinin 
desteğiyle düzenlediği festivalin gala ve 
ödül töreni, Haliç Üniversitesi Sütlüce 
Yerleşkesi’nde yapıldı.Törende, Türk 
Dünyası Kültür Sanat Sinema Vakfı 
Mütevelli Heyet Başkanı Serdar Gök-
han, “Türk Dünyası Yaşam Boyu Onur 
Ödülü”nü Yeşilçam oyuncusu Tamer 
Yiğit’e sundu.Yeşilçam oyuncusu Ser-
dar Gökhan, ödülü takdim ederken 
yaptığı konuşmada, “Sevgili arkada-
şım, kadim dostum Tamer Yiğit’e bu 

güzel ödülü verme şerefine nail oldu-
ğum için ayrıca çok mutluyum, kendi-
sini kutluyorum.” dedi.Tamer Yiğit ise 
ödülünü Serdar Gökhan’dan almaktan 
onur duyduğunu belirterek, “Aynı za-
manda Türk dünyasına katkılarından 
dolayı kendisine çok teşekkür ediyo-
rum. Koskoca Yeşilçam’dan kala kala 
bu iki akbaş kaldık. Yeşilçam’dan iki 
elin parmağını geçmeyecek kadar kalan 
arkadaşımız var. Ayakta duran bizleriz, 
onları temsilen her tarafa elimizden 
geldiğince gitmeye çalışıyoruz. Allah 
ömür verdikçe de bu gitmelere devam 
edeceğiz.” diye konuştu.”Festival 6 yıl-
dır düzenleniyor”Türk Dünyası Gaze-

teciler Federasyonu Başkanı Menderes 
Demir, festivalin 6 yıldır düzenlen-
diğini belirterek, “Türk’ün kültürüne 
ve sanatına hizmet edebilmek, Doğu 
Türkistan’dan Avrupa içlerine kadar 
yayılan ailemizin kültürünü belgesel 
ve film marifetiyle ortaya çıkartıp önce 
kendi ailemize bu filmleri, değerleri, 
kültürleri göstermek, sonra da bunu 
dünyaya sunmak maksadıyla bu etkin-
liği yapıyoruz.” diye konuştu.Ödüllere 
ilişkin bilgiler paylaşan Demir, devlet 
kuruluşları, sivil toplum örgütleri ve 
meslek örgütlerinin yanı sıra Türki-
ye, Azerbaycan, Kazakistan, Kırgızis-
tan, Kuzey Makedonya ve KKTC’den 
üniversitelerin de organizasyona katkı 
sağladığını söyledi.Haliç Üniversitesi 
Rektörü Prof. Dr. Zafer Utlu ise festiva-
le ev sahipliği yapmaktan memnuniyet 
duyduklarını belirterek, tarihin en kök-
lü milletlerinden biri olan Türklerin 
yaşadığı Orta Asya’nın çeşitli kültür ve 

sanat dallarını bünyesinde barındırdı-
ğını anlattı.”Öğrenci” ve “profesyonel” 
kategorilerinde ödüller sahiplerini bul-
duDünya Dili Türkçe 6. Türk Dünyası 
Belgesel Film Festivali’ne 13 ülkeden 
226 film müracaat etti.Türk kültürü ve 
Türk’ün dünyaya bakışı konulu filmle-
rin öğrenci ve profesyonel kategorilerin-
de yarıştığı festivalin jürisinde 9 ülkeden 
23 üye yer aldı.Finale kalan 26 film ara-
sından profesyonel kategoride “Sıradan 
Birkaç Gün”, öğrenci kategorisinde “Bu 
da mı gol değil?” adlı yapımlar “En İyi 
Film Ödülü”nü aldı. İkincilik ve üçüncü-
lük ödüllerinin yanı sıra bazı filmlere özel 
ödüller de verildi.Finale kalan filmlerin 
fragmanlarının da gösterildiği ödül töre-
ni, hatıra fotoğrafı çekilmesiyle sona erdi.
Program kapsamında ayrıca yerleşme 
içerisinde “Türk Dünyası Belgesel Film 
Festivali Ödüllü Film Afişleri Sergisi”nin 
açılışı da yapıldı.

Kaynak: AA

şarmak için motivasyon kaynağı 
oluyor.”ZAHA HADİD’İN ÖL-
MEDEN ÖNCEKİ SON ESERİ-
Irak Merkez Bankası, tasarımları 
ses getiren ve mimari başyapıtlar 
olarak kabul edilen Irak asıllı 
Britanya vatandaşı ünlü mimar 
Zaha Hadid’in son çalışması 
olarak biliniyor. Projenin res-
mi olarak 2012 yılında, Londra 
Victoria&Albert Müzesi’nde ya-
pılan tanıtımında konuşan Zaha 
Hadid, düşüncelerini şu sözlerle 
ifade etmişti:”Irak Merkez Ban-
kası için yeni yönetim merkezi 
tasarlamam istendiğinde de-
rinden şükran duydum. Irak’ta 
doğdum ve hala kendimi Irak’a 
çok yakın hissediyorum. Böyle-
sine ulusal öneme sahip bir tasa-
rımda Irak’ta çalışmayı bir ayrı-
calık olarak görüyorum.”Daha 
yüksekteki katlardan ışığın sü-
rekli gelmesine izin veren yapı-
sal bir dış iskelete teğet olacak 
şekilde geniş orta katlardan dar 
zemine doğru azalan çizimin, 
ilk defa 2011 yılında ortaya çı-
kan 170 metrelik kulesi içinde 
kapsadığı mekanı çoğaltmak 
için tasarlanmış. Dicle nehrinin 
önemine ve ülke ticaretinin şe-
killenmesindeki rolüne sürekli 
bir referansla, banka binasının 
podyum seviyesi, nehirden yan-
sıyan ışığı taklit eden, değişen 
dış iskeletle ışığın iç mekanlar-
da parıldamasına izin vererek 
sert ve yumuşak peyzajları bir-
leştiriyor.

Kaynak: DHA

6. Türk Dünyası Belgesel Film Festivali ödülleri sahiplerini buldu
Dünya Dili Türkçe 6. Türk Dünyası Belgesel Film Festivali 

kapsamında oyuncu Tamer Yiğit’e “Türk Dünyası Yaşam Boyu 
Onur Ödülü” verildi.Dünya Dili Türkçe 6. Türk Dünyası Belgesel 
Film Festivali kapsamında oyuncu Tamer Yiğit’e “Türk Dünyası 
Yaşam Boyu Onur Ödülü” verildi.

Dünyaca ünlü mimarın son projesinde Türk mühendislerin imzası
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Ана өлімін 
болдырмау 

саласындағы өзекті 
мәселелер қаралды
Алматы әкімі Бақытжан 

Сағынтаевтың төрағалығымен 
өткен аппараттық кеңесте 
мегаполисті дамытудың, оның 
ішінде денсаулық сақтау және ана 
өлімін болдырмау саласындағы 
өзекті мәселелер қаралды.

Қалалық Қоғамдық денсаулық 
басқармасының мәліметінше, ана 
өлімінің негізгі себептерінің арасын-
да COVID-19 және экстрагениталь-
ды аурулардың болғанын, COVID-19 
симптомдары байқалса да медицина 
қызметкерлеріне кеш жүгінгендерін 
көрсетеді.

Ана өлімін төмендету үшін отбасын 
жоспарлау кабинеттері жұмысының 
тиімділігін арттыру бойынша шара-
лар қабылдануда, фертильді жастағы 
әйелдерді динамикалық бақылау 
енгізілуде. Сонымен қатар, әйелдер 
консультацияларында жүкті әйелдерге 
медициналық көмектің сапасын арт-
тыру міндеті қойылған. Қашықтан 
бақылау арқылы МСАК деңгейінде 
тәуекел тобындағы жүкті әйелдерге 
мониторинг жүргізілетін болады.

Осыған орай қала аудандары 
бойынша үйлестірушілер, қаланың 
бас акушер-гинекологы анықталды, 
әйелдер консультацияларының, от-
басын жоспарлау кабинеттерінің 
жұмысына мониторинг жүргізіледі. 
Сондай-ақ, жүкті әйелдерді бағыттау 
алгоритмдері және төтенше жағдайлар 
кезіндегі әрекеттер жасалды. Бірінші 
басшылардың жеке жауапкершілігі 
күшейтілді. Көпбейінді стационарлар-
ды босандыру ұйымдарымен кластер 
форматында біріктіру жоспарлануда.

Перзентханаларда  кадрлар 
тапшылығын жою және олардың 
біліктілігін арттыру мақсатында рези-
дентурада 2021-2023 оқу жылдары 6 
акушер-гинеколог даярлықтан өтеді. 
Ал, 2022-2024 жылдары – 4 маман.

Алматы әкімі Б. Сағынтаев ана 
өлімін азайту мақсатында іс-шаралар 
жоспарын іске асыруға бақылауды 
күшейтуді тапсырды. Сонымен қатар, 
қала әкімі босандыру ұйымдарының 
материалдық-техникалық базасын 
жақсарту міндетін алға қойды. Ол 
үшін ағымдағы және келесі жылдары 
қажетті жабдықтар сатып алынады, 
ал 2023-2024 жылдары перзентха-
наларды заманауи сору-сыртқа та-
рату желдеткішін орната отырып, 
кезең-кезеңімен реконструкциялау 
қарастырылған.

Мегаполис әкімі 
Бақытжан Сағынтаев 
Т. Шарманов Қоры 
Қамқоршылық кеңесінің 
жиынына қатысты, оның 
барысында денсаулық 
сақтауды дамытуға елеулі 
үлес қосқан шетелдік 
және қазақстандық 
ғалымдардың еңбегі атап 
өтілді.

Профессор  Төрегелді 
Шармановты туған күнімен 
құттықтай отырып, Алма-
ты әкімі Б. Сағынтаев оның 
отандық денсаулық сақтау 
жүйесінің қалыптасуы мен да-
муына қосқан зор үлесін атап 
өтті.

Б. Сағынтаев коронави-
рус пандемиясына қарсы 
күресіп жүрген медицина 
қызметкерлеріне алғыс айтты. 
Бүкіл қоғамның күш-жігерінің, 
азаматтардың жауапкершілі-

гінің әрі медиктердің ерлікке 
толы жұмыстарының арқа-
сында пандемия шегіне баста-
ды.

2021 жылғы 16 ақпанда 
Қазақстанда Т. Шармановтың 
Халықаралық қоры құрылды, 
оның қызметі денсаулыққа 

қатысты жалпыға бірдей құқық 
идеясын дамытуға бағыт-
талған. Қор қызметі аясында 
Шармановтың халықаралық 
сыйлығының лауреатта-
рына марапаттар салта-
натты түрде табыс етілді. 
Алқалы марапатқа алғашқы 

медициналық-сани-тарлық 
көмекті дамытуға қосқан 
үлесі үшін Джонс Хопкинс 
университетінің шетелдік 
ғалымдары Дэвид Бишай 
мен Майк Шлайф, сондай-
ақ қазақстандық дәрігерлер, 
COVID-19 диагностикасы мен 
емдеу хаттамасын әзірлеуші 
инфекционистер – Бақыт 
Көшерова мен Амангүл 
Дүйсенова ие болды.

Т. Шармановтың халық-
аралық қорының миссия-
сы – денсаулық сақтау 
және дұрыс тамақтану са-
ласындағы жас және бола-
шағы зор ғалымдардың 
жобаларын қолдау болып 
табылады. Бұдан басқа, қор 
диетологиямен айналыса-
тын әлемдік академиялық 
орталықтарда мамандардың 
тағылымдамасына гранттар 
беруді жоспарлауда.

Т. Шарманов – еліміз-

В Алматы в рамках Дня ду-
ховного согласия на базе На-
учной библиотеки Казахского 
национального университета им. 
аль-Фараби состоялся научно-
практический форум на тему: 
«Духовное согласие – основа 
межконфессионального диалога и 
культуры мира». День духовного 
согласия отмечается в Казахстане 
18 октября. Дата ведет свой от-
счет с 1992 года, когда в Алматы 
состоялся первый Всемирный 
конгресс духовного согласия.

Главная задача – обсудить ак-
туальные вопросы в сфере диалога 
религий и духовного развития, вы-
работать рекомендации по упроч-
нению взаимного уважения между 
религиозными общинами, а также 
укреплению культуры мира и ненаси-
лия. Совместная работа с учеными 
и теологами позволит адаптировать 
текущую деятельность под вызовы 
нового времени и противодействию 
экстремизма.

Открывая работу форума, заме-
ститель акима города Алматы Ержан 
Бабакумаров отметил значимость 
деятельности и вклад Первого Пре-
зидента РК – Елбасы Нурсултана 
Назарбаева и Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева в формиро-
вание и позиционирование Казахста-
на как уникальной площадки диалога 
и сотрудничества, признанной всем 
цивилизованным миром. Казахстан 
– единственное государство в мире, 
которое объединяет более 130 наций 
и народностей, придерживающихся 
18 религий и конфессий. За годы не-
зависимости духовные ценности уко-
ренились в общественном сознании.

«Казахстан является автором 
ряда важных международных миро-
творческих инициатив, особенно в 
области организации диалога рели-
гий и цивилизаций. Ярким примером 
успеха стало проведение в нашей 
столице Съездов лидеров мировых 
и традиционных религий. Благодаря 
съездам на сегодняшний день соз-
даны объективные предпосылки для 
открытия новых горизонтов взаимо-
действия между самыми различны-
ми религиозными сообществами, а 
также сформирована новая модель 
межконфессионального диалога и 

согласия на территории нашей стра-
ны», – отметил Ержан Бабакумаров.

В форуме приняли участие экс-
перты, теологи, лидеры духовенства 
и священнослужители, обществен-
ные деятели, а также представители 
уполномоченных органов других ре-
гионов.

Генеральный консул Российской 
Федерации в городе Алматы Евгений 
Бобров подчеркнул важность Дня ду-
ховного согласия.

«Этот день несет доброту и еди-
нение в общество. Духовное согла-
сие – достояние Казахстана, поэто-

му необходимо поддерживать его и 
сохранять путем взаимодействия го-
сударственных структур, обществен-
ных организаций, учебных заведений 
и религиозных деятелей», – сказал 
Евгений Бобров.

Главный имам города Алматы 
Толеби Оспан в своем выступлении 
подчеркнул важность конференции, 
организованной акиматом города. По 
его словам, представители духовен-
ства, находясь за единым круглым 
столом, делятся своим мнением о 
мире и согласии, а также о мерах по 
сохранению толерантности и укреп-
лению единства казахстанцев.

Ключарь Вознесенского кафед-
рального собора Алматы Александр 
Суворов обозначил, что за годы не-
зависимости в Казахстане проделана 
большая работа по систематизации 
механизмов по укреплению духовно-

го согласия и недопущению межкон-
фессиональных конфликтов, в т. ч. 
юридического и институционального 
характеров.

Алексей Лубошников, старший 
пресвитер Церквей Евангельских 
христиан-баптистов города Алматы и 
Алматинской области, также поздра-
вил всех с Днем духовного согласия: 
«Вот уже на протяжении практиче-
ски 30 лет весь Казахстан отмечает 
этот праздник. Согласие — это основа 
мира и счастья. И мы благодарны, 
что живем в таком многонациональ-
ном и многоконфессиональном го-

сударстве. Только в Алматы прожи-
вают 17 конфессий, которые живут в 
согласии и дружбе».

Также на форуме выступили вице-
президент международного фонда 
«Конгресса духовного согласия» Ан-
вар Кокумбаев, проректор Казахского 
национального университета имени 
аль-Фараби Әлия Масалимова и др.

Ранее, 18 октября т. г., замести-
тель акима Алматы Ержан Бабаку-
маров совместно с главным имамом 
города Т. Оспаном провел встречу с 
руководителями религиозных объе-
динений города на базе Центральной 
мечети южного мегаполиса. В ходе 
встречи представители религиозных 
объединений побеседовали о бла-
городных ценностях человечества, 
межнациональном мире и единстве, 
объединении усилий против вызовов 
нового времени.

дегі медицинаның ірі ұйым-
дастырушыларының бірі, Қа-
зақстан мен Орталық Азия 
республикаларындағы нутри-
циологтар мектебінің негізін 
қалаушы. Ол 1978 жылы Алма-
тыда Дүниежүзілік денсаулық 
сақтау ұйымы мен ЮНИСЕФ 
қамқорлығымен алғашқы ме-
дициналық-санитарлық көмек 
жөніндегі халықаралық кон-
ференцияны өткізудің баста-
машысы ретінде әлемдік және 
қазақстандық денсаулық 
сақтауға зор үлес қосты. 
Конференция қорытындысы 
бойынша әлемдік денсаулық 
сақтаудағы негізгі құжат-
тардың бірі – Алматы де-
кларациясы қабылданды, 
онда алғашқы медициналық-
санитарлық көмектің ұлттық 
жүйесін ұйымдастыру тұжы-
рымдамасы алғаш рет баян-
далды.

Алматыда Шармановтың 
халықаралық сыйлығы тапсырылды

В Алматы в рамках Дня духовного согласия 
состоялся научно-практический форум
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Редакция газеты «Ахыска» 
доводит до сведения всех 

авторов:  тексты необходимо 
присылать  в Word. 

Сканированные 
материалы приниматься 

не будут.

В нашу газету 
вы можете 

Цена за один 
выход от 10-

30 000 ТЕНГЕ

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на газету вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

Строительство Строительство 
многоквартирных жилых домов многоквартирных жилых домов 
с объектами обслуживания с объектами обслуживания 
и подземными паркингами.и подземными паркингами.

г. Алматы,  Алатауский район,  микрорайон «Акбулак»,  ул. 3, участок 33/1.

ТРЕБУЕТСЯ 
секретарь-референт

Требования:
- Знание турецкого, 

казахского и русского языков.
- Владение компьютером. 

8 707 111 70 86

город/село
12 ай/мес.  3 753, 20    3 942, 40

О причинах ослабления тенге 
к рублю рассказали в Нацбанке
Рост импорта товаров из России ведет к ослаблению 

курса тенге к российскому рублю и импорту инфляции из 
РФ. Об этом сообщила заместитель председателя Нацио-
нального банка Алия Молдабекова.

В распространенном пресс-службой 
Нацбанка комментарии отмечается, что в 
последнее время наблюдается заметное 
ослабление обменного курса тенге по отно-
шению к рублю. Паритет пары рубль/тенге 
все больше смещается в сторону нового 
уровня – 6 тенге за рубль.

По словам Алии Молдабековой, посте-
пенное ослабление обменного курса тенге 
по отношению к российскому рублю проис-
ходит с середины второго квартала текуще-
го года. Текущие котировки торгуются на 
уровне 5,98-6,00 тенге за рубль.

«Наблюдающееся ослабление нацио-
нальной валюты по отношению к россий-

скому рублю происходит по ряду объективных причин. Во-первых, как мы 
уже неоднократно отмечали, возобновление экономической активности и 
реализация отложенного спроса ведет к росту импорта. Доля Российской 
Федерации в общем импорте остается на высоком уровне и составляет 
40,7% за январь-август 2021 года, что на 6,3 процентных пункта больше по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года», – отметила замести-
тель главы Нацбанка.

Во-вторых, по ее словам, наблюдается увеличение импорта российских 
товаров на фоне возросшего спроса со стороны бизнеса и населения на 
фоне продолжающихся фискальных стимулов и повышения располагаемых 
доходов. По результатам второго квартала текущего года импорт из России 
достиг 4,2 млрд. долларов США, увеличившись на 36,1% по сравнению со 
вторым кварталом 2020 года, тогда как аналогичный показатель в первом 
квартале текущего года составлял 2,4%.

«Таким образом, повышенный внутренний спрос на импорт российских 
товаров ведет к смещению паритета курса тенге к рублю в сторону ослабле-
ния», – подчеркнула Алия Молдабекова.

По оценке спикера, о возросшем спросе на российские рубли также сви-
детельствует увеличение объема биржевых торгов парой тенге-рубль на Ка-
захстанской фондовой бирже: так средний объем торгов в течение первого 
квартала 2021 года составлял 1,9 млрд. рублей в месяц, тогда как в третьем 
квартале текущего года эта цифра выросла до 5,2 млрд. рублей. Также на-
блюдается рост нетто-продаж рублей в обменных пунктах с начала года на 
26,6%.

Дополнительно заместитель председателя Нацбанка отметила и внеш-
ние факторы. По ее словам, новый импульс цене на нефть, которая явля-
ется поддержкой как для тенге, так и для рубля, придают задержки в нара-
щивании добычи отдельными странами. Так, цена на нефть в понедельник 
превысила 86 долларов за баррель на фоне сообщений о перевыполнении 
плана сокращения добычи на 15% ОПЕК+ из-за задержек в наращивании 
добычи в Анголе, Нигерии и Азербайджане. В дополнение к высокой цене 
нефти, поддержку российскому рублю оказывает также высокая цена на газ 
и возросший интерес зарубежных инвесторов к долговому рынку РФ. Уро-
вень вложений нерезидентов в облигации федерального займа (ОФЗ) РФ 
увеличивается последние 4 месяца, достигнув 21,4% на начало сентября 
2021 года.

Алия Молдабекова напомнила, что Национальный банк не таргетирует 
паритет тенге к рублю, курс пары рубль/тенге и в дальнейшем будет форми-
роваться в зависимости от рыночных условий.

«Повышенный внутренний спрос на российские товары оказывает дав-
ление не только на обменный курс тенге, но также приводит к дополнитель-
ному росту потребительских цен в Казахстане через импорт ускоряющейся 
инфляции из России», – добавила замглавы финрегулятора.

По ее данным, инфляция в РФ выросла до рекордных за последние 5 лет 
7,4% в сентябре с 4,9% в декабре 2020 года. Уровень продовольственной 
инфляции в сентябре в России вырос до 9,2%, что также имело эффект на 
рост продовольственной инфляции в Казахстане.

«Ослабление обменного курса тенге к рублю и импорт инфляции, про-
исходящие на фоне роста объемов импорта из России, отражают сложив-
шуюся структуру казахстанской экономики и внешней торговли и являются 
одними из причин слабого укрепления тенге, несмотря на положительную 
динамику рынка нефти», – заключила замглавы Нацбанка.

Александр ВЕРБИНИН
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житесь от мясных блюд и ал-
коголя – вы можете получить 
отравление. Отдайте сейчас 
предпочтение времяпрепро-
вождению на свежем воздухе: 
прогуляйтесь по лесу, рядом 
с водоёмами или займитесь 
дачным участком.

Стрелец
С т р е л ь ц ы , 

будьте готовы 
встретиться с 

успехом, но разумно оцените 
свои силы и способности кол-
лег, в противном случае, вы 
можете погрязнуть в рутинных 
и неприоритетных вопросах. В 
личных отношениях вам могут 
помешать как отсутствие ре-
шимости, так и сильная уве-
ренность в себе. 

Козерог
Б и з н е с -

активность и предпри-
нимательская жилка 
смогут обернуться прекрасными 
результатами. В конце недели 
будьте готовы действовать ре-
шительно для осуществления 
домашних планов. 

Водолей
У Водолеев 

ожидается рост жиз-
ненного потенциа-

ла, способности обаять и быть 
сексуальным. Вы с лёгкостью 
сможете завершить выгодные 
дела или расположить в свою 
сторону представителя проти-
воположного пола. 

Рыбы
Рыбы, не упусти-

те сейчас возмож-
ности для реализа-
ции себя как профессионала 
и для завязывания деловых 
контактов. Вы сможете полу-
чить денежную поддержку или 
утвердиться в положении на 
службе благодаря использо-
ванию своих же связей.

обустроить все этапы рабочего 
процесса таким образом, что-
бы в итоге вы всё-таки могли 
ощутить себя свободным по                     
максимуму.

Лев
Сейчас желания 

и разумное начало 
Львов будут рабо-

тать сообща, особо остро рабо-
тает ваша интуиция. Вас ничего 
не будет сдерживать, а значит, 
в своём творчестве вы сможете 
максимально самовыразиться 
и получить удовлетворение. В 
делах любовных есть риск по-
лучить разочарование. 

Дева
У Дев сейчас 

есть неплохой шанс 
получить продвиже-
ние в карьере, поэтому пред-
принимайте действия в этом 
направлении. Руководство в 
этот период особенно оценит 
ваши исполнительные способ-
ности и чёткую дисциплину. 
Другими словами, этот период 
создан для чёткого выполнения 
рабочих обязанностей. 

Весы
Этот период 

с самого начала 
обрадует Весов 
небывалой идил-

лией во взаимоотношениях с 
супругом, однако позднее будь-
те готовы сами столкнуться с 
чувством усталости и с заметно 
нарастающей раздражённо-
стью вашей второй половины. 

Скорпион
Скорпионам не-

обходимо посвятить 
этот период отдыху 
и восполнению энер-
гетического ресурса. Совершая 
покупки, соблюдайте осторож-
ность – вас могут обмануть или 
же вы зря потратите деньги. Из-
бегайте визитов на рынки, отка-

Овен
Этот период 

с высокой долей 
вероятности смо-

жет принести Овнам новые 
приятные знакомства. Особая 
удачливость может поджидать 
вас при совершении покупок, 
в делах торговли, в процессе 
ухода за волосами, а также в 
процедурах красоты. 

Телец
У Тельцов 

сейчас замеча-
тельный период, 
чтобы провести 
его в общении, наполненном 
любовью. Миротворческие 
инициативы также будут очень 
уместны. Самочувствие вооб-
ще будет хорошим, несмотря 
на не самые приятные преды-
дущие дни. Общение с пред-
ставителем противоположного 
пола может принести успех.

Близнецы
Для Близне-

цов сейчас будет 
характерна не-
бывалая актив-
ность, возможно 
даже с элемен-

тами агрессии. Однако такая 
деятельность может оказаться 
нерезультативной, как бывает 
с вами часто. Рекомендации 
светил следует составить та-
ким образом, чтобы в итоге 
активность привела к чему-то 
плодотворному. 

Рак
Ракам данный 

период сулит не-
бывалый успех на 
карьерном поприще, в делах 
предпринимательства, ком-
мерческой недвижимости и 
уровне вашего заработка! Но 
вместе с тем будьте готовы 
крутиться как белка в коле-
се по многим направлениям 
одновременно. Вам предстоит 

Всем удачи!

c 25 по 31 октября 2021 года 

Óðîê êàçàõñêîãî ÿçûêà
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В ТУРЦИИ ВЫПУЩЕНА МОНЕТА В ЧЕСТЬ 30-
ЛЕТИЯ НЕЗАВИСМОСТИ КАЗАХСТАНА

Монетный двор Турции впервые выпустил 
денежный знак, посвященный Республике 
Казахстан. В сентябре, в Стамбуле, в тор-
жественной обстановке была презентована 
памятная монета достоинством 30 лир, посвя-
щённая 30-летию нашей Независимости. 

В мероприятии приняли участие Посол Казахстана в Турции Абзал Са-
парбекулы, Генеральный консул Казахстана в Стамбуле Алим Байель, ди-
ректор Монетного двора Турции Абдуллах Ясир Шахин, представители на-
учных кругов и журналисты.

Генеральный консул Алим Байель отметил, что дизайн серебряной мо-
неты был разработан совместно с Монетным двором и отражает богатую 
историю Казахстана и его роль в качестве колыбели Тюркского мира.

На аверсе монеты изображен национальный флаг Казахстана и стоит 
надпись «30 лет Независимости Казахстана» на турецком языке. 

В центре оборотной стороны монеты изображена карта Казахстана, внутри 
которой латинскими буквами на казахском языке написано «QAZAQSTAN» 
и выгравированы названия государств, располагавшихся в древности на 
территории нашей страны. Внизу монеты на турецком языке написано: «На-
следник Тюркского каганата и Золотой Орды. Сердце Тюркского мира».

В верхней части реверса древнетюркским руническим письмом, извест-
ным из Орхоно-Енисейских памятников, написано слово «Тюрк». В нижней 
части изображён орнамент «қошқармүйіз».

Обычно памятные монеты в Турции выпускались номиналом 20 лир, но 
в честь 30-летия Независимости Казахстана эта традиция была изменена и 
выпущена монета номиналом 30 лир. 

Три тысячи монет из серии памятных знаков попали в оборот сразу после 
праздничной церемонии. Вес одной монеты в серебре – 31 грамм, диаметр 
– 38 миллиметров. Памятные монеты предназначены для продажи по кол-
лекционной стоимости, а их высокое качество подтверждается сертифика-
том «Proof».

«Вакцинацию детей в Казахстане начнут с сел»: 
сообщение прокомментировали в Минздраве

Пользователи Казнета распространяют сообщение о 
том, что в нашей стране вакцинацию детей против КВИ 
планируют начать с сельских округов. Якобы сельчане 
ничего не знают о самих препаратах для иммунизации и их 
побочных эффектах, поэтому и было принято такое реше-
ние. Это утверждение ложное.     

Информацию о подобных планах по вакцинации опровергли в Министер-
стве здравоохранения РК.

«Данная информация не соответствует действительности. На сегодняш-
ний день вакцина производства Pfizer/BioNTech, разрешенная к применению 
для детей от 12 лет, в Казахстан не поступила. Плана по вакцинации детей 
также нет. Вакцинация детей будет проводиться при наличии информиро-
ванного согласия родителей и никак не зависит от места проживания ребен-
ка», — сообщили в ведомстве.

Казахстанцы уже не в первый раз распространяют фейки, связанные с 
вакцинацией детей против COVID-19. Ранее они писали о том, что вакцины 
будут добавлять в кисломолочные продукты и поить ими детей в школьных 
столовых. Позже распространялся фейк о том, что детей будут вакциниро-
вать препаратом в виде назального спрея, а также вкалывать препараты для 
иммунизации под видом пробы Манту. При этом авторы ложных сообщений 
пугали казахстанских родителей заключением в психиатрические клиники за 
отказ от вакцинации детей.
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